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– Максим Горин?! Да он родился фут-
болистом! – заявил первый наставник 
спортсмена Ринат Васиков, тренер 
по футболу цеха № 51 ВСМПО. – Целе-
устремлённый, работоспособный, на 
тренировках он по-настоящему пахал! 
Вместе с ним пахал и я, ведь команда 
«Титан-98» была моим первым тре-
нерским опытом в Верхней Салде.

Макс пришёл в футбольную секцию 
на «Старт», когда ему исполнилось 10 лет. 
С первой передачи мяча было понятно: 
парню дано играть в футбол. С каждым 
годом Максим стремительно рос. Рос и 

физически, и мастерски, и психологиче-
ски, завоёвывая лидерские позиции в 
юношеской команде. Ему и в матче от-
вели одну из главных ролей – централь-
ного полузащитника. Это значит, что на 
поле Горин организовывал игру всей 
команды. Было видно, что парень обла-
дает прекрасным игровым мышлением. 

Способного спортсмена заметили в 
столице Урала и предложили продол-
жить обучение в школе Олимпийского 
резерва. С одобрения родителей Макс 
отправился в Екатеринбург, успешно 
сдав вступительные экзамены:

– Самостоятельная жизнь в 15 лет.
Так заманчиво... Но для меня это оказа-
лось самым сложным периодом. Новый 
коллектив, новый город. И мамы рядом 
нет... – вспоминает Максим. 

Если сложить все уроки физкуль-
туры в обычной школе и тренировки 
в обычной футбольной секции, полу-
чится лишь сотая часть от учебного 
плана, который выполняют спортсме-
ны-олимпийцы. Но молодому парню 
безумно нравилась эта командная за-
хватывающая игра, без которой он уже 
и не мыслил себя. 

Манеру и тактику игры Макса 
оценил тренер детско-юношеской 
команды «Урал» Андрей Данилов и 
пригласил юношу к себе: 

– В «Урале-98» я был центральным
полузащитником. Потом тренер 
стал ставить меня на 
позицию крайнего полуза-
щитника и защитника. 

8-9 БЛИЗОК ГАЗ, ДА НЕ ПОДКЛЮЧИШЬ!СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

НАМ – 85. КАК МЫ БУДЕМ ОТМЕЧАТЬ?

АКТУАЛЬНО 

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

31

Да

Родился футболистом!
Сегодня – в день, когда на двенадцати стадионах нашей страны разда-

лись долгожданные свистки арбитров, оповещающие о начале чемпионата 
по футболу и миллионы фанатов прильнули к экранам телевизоров, чтобы 
увидеть страсти мундиаля, впервые в истории игры проходящем в России, 
героем первой полосы стал наш земляк Максим Горин (на фото в центре).
Сейчас Максим играет в екатеринбургской команде «Урал-2». А начинал 
свою спортивную карьеру на малой родине – в Верхней Салде.

ТЁПЛЕНЬКАЯ ПОШЛА 
Сразу после окончания отопи-

тельного сезона в муниципаль-
ном предприятии «Городское 
УЖКХ» начинается горячая пора: к 
15 сентября необходимо проана-
лизировать состояние 116 киломе-
тров тепловых сетей, 12 котельных, 
11 центральных тепловых пунктов 
и максимально подготовить их к 
работе в зимних условиях. 

– В программу подготовки вхо-
дят испытания и замена дефектных 
участков тепловых сетей, ремонт 
оборудования, зданий котельных и 
центральных тепловых пунктов, на-
ладочные работы, закупка топлива, 
обучение и аттестация персонала. 
На выполнение текущих и капиталь-
ных работ при подготовке к новому 
отопительному сезону предприятие 
закупило новые трубы более чем на 
семь миллионов рублей, – уточнила 
Ирина Тодуа, директор «ГорУЖКХ». 

Гидравлические испытания на те-
пловых сетях, запитанных от котель-
ных № 3 и 5, начались 22 мая. Благодаря 
оперативной и хорошо спланирован-
ной работе специалистов теплосило-
вого хозяйства, горячая вода в домах 
восточной части города появилась на 
двое суток раньше заявленного срока.

За время проведения испытаний 
были заменены более 50 метров труб 
подземных магистральных тепловых се-
тей диаметром от 250 до 600 миллиме-
тров на шести участках города: у домов 
Устинова, 15, Энгельса, 81/3, Энгельса, 
64, Воронова, 5, Воронова, 12, в районе 
пересечения улиц Парковая-Районная. 

– При гидроиспытаниях теплосе-
тей, запитанных от котельной № 3, 
самое большое число аварий пришлось 
на трубы большого диаметра. Наи-
большие опасения вызывает состояние 
труб, проложенных в стальной гильзе 
под улицей Парковая. Учитывая, что 
авария теплосети на данном участке 
в зимнее время может надолго лишить 
тепла более 20 тысяч жителей, решили 
дополнительно заменить 150 метров 
аварийной теплосети. Работы будут 
проводиться без отключения воды. На 
это время снабжение будет осущест-
вляться от котельной № 1, – проин-
формировал «Новатор» главный энер-
гетик «ГорУЖКХ» Николай Толстов. 

В программе подготовки к зиме 
есть ещё важный пункт: замена кон-
вективной части водогрейного кот-
ла котельной № 3. Ориентировочная 
сумма, которая требуется для этого 
– 8 миллионов рублей. Для предпри-
ятия она неподъёмна. Изыскать сред-
ства – первоочередная задача как для
УЖКХ, так и администрации городско-
го округа. Ведь на кону – безаварий-
ная подача тепла в дома салдинцев в
новом отопительном сезоне.
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УКАТАЛИ 750 ТОНН
На территории ВСМПО 

продолжается реконструк-
ция дорожного полотна, 
тротуаров и подъездов к 
цехам.

Всего за май цех № 19 
ВСМПО закатал 750 тонн ас-
фальта, привезённого из 
Нижнего Тагила.

Первым объектом для 
коллектива цеха № 19 в ны-
нешнем сезоне традицион-
но стали улицы, по которым 
пролегает маршрут эстафеты 
«Новатора». Накануне сорев-
нования заводские дорожни-
ки залатали на них все ямы. 

На территории ВСМПО 
асфальтирование началось 
15 мая. К середине июня об-
новлены дороги и тротуары 
в базе отдыха «Тирус», спор-
тивно-оздоровите льном 
комплексе «Мельничная», на 
участках с северной стороны 
цеха № 32. Начат дорожный 
ремонт на площадке Б около 
цехов № 40 и 8. 

На текущей неделе объ-
ектами повышенного внима-
ния дорожников стали тер-
ритории около цехов № 1 и 
26 площадки А.

БУДЕТ ШТАМПЫ
ПОДНИМАТЬ

В цехе № 40 ВСМПО 
полностью подготовлен к 
работе новый электромо-
стовой кран грузоподъём-
ностью 25 тонн. 

В длинные выходные дни, 
объявленные в честь Дня 
России, сотрудники пред-
приятия «Уралкран» протя-
нули кабели электропитания, 
подключили электрообору-
дование, установили крю-
ковые подвески главного и 
вспомогательного подъёма, 
после чего представили кран 
цеховым специалистам. 

Новый агрегат заменит 
своего предшественника в 
механо-штамповом отделе-
нии, как только будет оформ-
лено разрешение Ростехнад-
зора. 

УДОБНО 
И БЕЗОПАСНО 

В кузнечном комплексе 
ВСМПО на прошлой неделе 
завершился монтаж пло-
щадки слива отработан-
ных кислот. 

Эту конструкцию для но-
вого травильного отделения 
кузнечного комплекса на 
производственной площад-
ке Б изготовила фирма «Гер-
да», а смонтировала бригада 
цеха № 49 ВСМПО. Устрой-
ство предназначено для того, 
чтобы сливать отработанные 
растворы в автоцистерны. 

Одно из преимуществ 
конструкции – подвижный 
трубопровод, позволяющий 
более рационально и удоб-
но проводить процесс слива 
или налива опасных химиче-
ских веществ. 

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-00-89

Негабаритный рекорд 
КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Диаметр 530 миллиме-
тров, высота чуть больше 
метра. Таковы размеры 
перехода в трубопроводе. 
Переход – один из самых 
крупных элементов большо-
го заказа, над которым в эти 
дни трудится коллектив цеха 
№ 38 ВСМПО. 

Но для опытных специ-
алистов участка машино-
строительного производства, 
сборки и сварки изделий из 
титановых сплавов Виктора Ду-
шина, Андрея Русакова и Юрия 
Бовыкина эта крупная деталь 
кажется миниатюрной. Здесь 
привыкли к гигантским раз-
мерам изделий, некоторые за-
нимают почти всю территорию 
производственного пролёта. 

Трубы, тройники, заглуш-
ки, кольца, фланцы, отводы и 
переходы – всё это элементы 
трубопроводов, которые 38-й 
сваривает для Кольской горно-
металлургической компании. 
Каждая в отдельности деталь  
невелика, но их количество – 

рекорд для цеха. В выполнении 
этого контракта задействованы 
практически все участки 38-го. 

– До конца сентября мы 
должны сдать более 7 600 штук 
изделий разных форм и раз-
меров. В феврале был заказан 
металл. Затем листовой 
полуфабрикат раскроили на 
гидроабразивной установке 
и уже в конце февраля присту-
пили к изготовлению первых 
элементов. Самыми простыми 
по исполнению из всего перечня 
оказались кольца, – рассказал 
Андрей Коновалов, начальник 
технологического бюро цеха. 

Начали с труб, а рассчитав-
шись с ними, перешли на фи-
тинги – элементы трубопро-
вода, с помощью которых все 
трубы соединяются в единую 
многокилометровую сеть. 

Она станет основой но-
вой технологической обвязки 
и вентиляционной системы 
электролитического произ-
водства никеля в Мончегорске. 
Модернизируя производство, 

Кольская ГМК переходит на 
технологию электроэкстрак-
ции. Трубопровод будет по-
стоянно подвергаться воздей-
ствию веществ с повышенным 
содержанием хлора. Поэтому в 
качестве материала для систе-
мы и был выбран титан.

– Уже изготовлено 2 500 ча-
стей системы, а это треть 
от общего объёма. Для того 
чтобы выполнить заказ точ-
но в срок, в цехе была усовер-
шенствована технология об-
работки заготовок на нашем 
новом листогибочном прес-
се с числовым программным 
управлением. Предложенный 
вариант раскроя листового 
металла и новая программа, 
созданная технологами, уско-
рили процесс производства 
заготовок для тройников, в 
которых диаметр патрубка 
равен диаметру самой тру-
бы, – уточнил подробности 
Андрей Коновалов. – И если в 
феврале мы произвели чуть 
больше двухсот изделий, то 

в июне планируем отгрузить 
1 500 штук в цех № 13. 

Но самым плодотворным 
и самым напряжённым ста-
нет сентябрь: специалистам 
38-го нужно изготовить почти 
четыре тысячи единиц ком-
плектующих системы. 

– При выполнении этого 
контракта была важна эффек-
тивная кооперация с другими 
цехами ВСМПО. Цех № 16 предо-
ставляет листовой полуфа-
брикат для раскроя элементов 
трубопровода, цех № 22 – прут-
ки, цех № 54 помогает механи-
чески обрабатывать детали. 
Но всё же основная нагрузка и 
ответственность лежит на 
наших сварщиках, котельщи-
ках и станочниках. 

Более 60 тонн титановой 
продукции поступит в рас-
поряжение Кольской горно-
металлургической компании, 
даст ей возможность перейти 
на энергосберегающую и эко-
логически безопасную техно-
логию электроэкстракции.

Евгений Мошков 
сваривает элементы будущего перехода

Котельщик Евгений Климов 
готовит деталь к калибровке на прессе

Начальник технологического бюро 
цеха Андрей Коновалов

Инженер-технолог Роман Доронин 
подгибает заготовку на прессе

Станочник Вячеслав Коледенков выверяет 
установку заготовки для калибровки на расточном станке

Токарь Елена Шаншурова 
мехобрабатывает заготовки колецПартия заготовок для переходов
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Независимо 
от погодных условий 
Завершилась весна, но 

ещё зимой службы ВСМПО 
спланировали ремонты на 
лето. Будет оно тёплым или 
дождливым – неважно. Об-
новление фасадов, асфаль-
тирование дорог и тротуа-
ров, реконструкция кровель 
цеховых корпусов и многое 
другое будет идти независи-
мо от погодных условий. Это 
подчеркнул Виктор ЛАЙКО, 
директор по строительству 
и ремонту зданий и соору-
жений Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, отвечая на вопро-
сы «Новатора».

– Виктор Николаевич, в 
дождливое лето, а, судя по 
началу, оно таким и будет, 
крепкие крыши –  это сохран-
ность оборудования и ком-
фортные условия работы. В 
каких цехах остались «пла-
чущие» кровли, требующие 
пристального внимания ре-
монтных служб?

– Нынешним летом мы про-
должаем приводить в порядок 
кровлю листопрокатного ком-
плекса. Несмотря на ежегодное 
обновление, там по-прежнему 
остаются узкие места. В частно-
сти, фонари, которых в цехе 21. 
Они изначально были сделаны 
не очень качественно. В про-
шлом году дул сильный ветер и 
разрушил несколько оконных 
конструкций, застеклённых 
преимущественно армирован-
ным стеклом. Начались протеч-
ки. При этом поликарбонат, ко-
торым мы перестеклили почти 
все крыши цехов, выстоял при 
штормовой стихии.

Специалисты проблему тща-
тельно изучили, рассчитали 
стоимость новых конструкций. 
И в прошлом году мы уже про-
вели реконструкцию несколь-
ких фонарей. Нынешним летом 
завершим данную работу, на 
что потребовался 21 миллион 
рублей. 

Сумма немаленькая. Но оно 
того стоит, учитывая, какой 
процесс модернизации идёт 
в листопрокатном, насколько 
дорогостоящее и точное обо-
рудование там устанавливает-
ся. Как только снег начал схо-
дить, компания «Уралстрой» 
приступила к работе. Большая 
часть фонарей уже обновле-
на. Так что, надеюсь, летом 
2018 года кровлю цеха № 16 мы 
приведём в образцовое состо-
яние.

А вообще мы ремонтируем 
кровли во всех производствен-
ных подразделениях, откуда 
поступают заявки. В нынешнем 
году капитальный ремонт с за-
меной утеплителя запланиро-
ван в 17-ти цехах общей площа-
дью кровли 45 951 квадратный 
метр на сумму более 158 мил-
лионов рублей. Подрядчики 
уже подобраны, часть ремон-

тов начата, по другим готовит-
ся сметная документация.

– А сколько всего в 
2018 году выделено денег на 
ремонты зданий и сооруже-
ний?

– 644 миллиона рублей. 
Из них почти 50 миллионов 
рублей в текущем году пла-
нируется израсходовать на 
ремонт бытовых помещений. 
Душевые, гардеробные, са-
нузлы будут обновлены в 23-х 
цехах предприятия, а также в 
помещениях, арендованных 
«Изысканным вкусом».

Более 13 миллионов рублей 
пойдут на устранение замеча-
ний, выявленных в ходе экс-
пертиз промбезопасности. В 
первую очередь мы займёмся 
укреплением металлокон-
струкций в цехах № 1, 3, 4, 32, 
49, от которых зависит проч-
ность и надёжность несущих 
перекрытий зданий и соору-
жений. После этого стропиль-
ные и подстропильные фермы 
будут обработаны средствами 
антикоррозийной защиты.

Также по результатам ком-
плексного обследования пла-
нируется отремонтировать и 
произвести рихтовку подкра-
новых путей, на что выделено 
6 миллионов 300 тысяч рублей. 
Из них половина суммы уже ос-
воена.

– Фасадная программа, о 
реализации которой «Нова-
тор» подробно рассказывает 
уже несколько лет, заверша-
ется?

– Фактически программа 
выполнена. Завершающим её 
объектом стало здание заводо-
управления. Но это не значит, 
что фасадных работ нет в на-
ших нынешних планах. В бли-
жайшее время преобразится 
здание научно-технического 
центра ВСМПО. Причём, что 
важно, мы обновим не столько 
его эстетический вид, сколь-
ко саму конструкцию: кроме 

обшивки профлистом, стены 
будут облицованы специаль-
ным слоем утеплителя. В итоге 
получится утеплённый вен-
тилируемый фасад с новыми 
оконными блоками. Они уже 
заказаны. Подрядчик делает 
для них специальные рамы – с 
внутренним каркасом.

Ремонт фасадов запланиро-
ван в цехах № 15 и 29. Общая 
площадь фасадных работ в 
нынешнем году – 4 522 ква-
дратных метра на сумму около 
10 миллионов рублей. Будет 
отремонтировано остекление 
производственных корпусов и 
административно-бытовых по-
мещений в 11 цехах на сумму 
около 17 миллионов рублей.

– Виктор Николаевич, всю 
весну сотрудники ремонт-
но-строительных участков 
ВСМПО вели косметические 
ремонты в загородных ла-
герях «Тирус» и «Олимп». 
Летом по доброй традиции 
ВСМПО помогает в обновле-
нии городских объектов, в 
том числе образовательных 
учреждений. Каковы планы 
на лето-2018?

– По решению генерально-
го директора Михаила Вик-
торовича Воеводина ВСМПО 
примет участие в реконструк-
ции дворцовой площади 
совместно с городом. Приня-
ты все необходимые решения, 
идёт разработка проектной 
документации, которую мы 
ожидаем получить в июне от 
«Тагилархпроекта». После это-
го будет проведена ценовая 
экспертиза. Подрядчиком вы-
брана компания «Строитель», 
которая давно и качественно 
сотрудничает с Корпорацией.

Чуть позже будут сделаны 
проекты благоустройства пло-
щади у авиаметаллургического 
техникума и Комсомольской 
аллеи. Планируем также про-
должать благоустройство пар-
ка имени Юрия Гагарина, помо-
гать городу в его содержании. 

Корпорация продолжит актив-
но участвовать в развитии и 
ремонте городской дорожной 
сети. Нам бы очень хотелось 
реконструировать объездную 
дорогу, по которой на завод за-
езжают большегрузы.

В ближайшее время будет 
обсуждаться ещё одна немало-
важная тема – строительство 
многоквартирных домов и 
общежитий для работников 
ВСМПО. У нас есть Концепция 
жилищной политики Корпо-
рации, которую необходимо 
соединить с интересами город-
ской администрации.

В Верхней Салде на улице 
Районной есть недострой. В 
этом же месте Градострои-
тельным планом утверждён 
целый жилой квартал из шести 
пятиэтажных домов. Было бы 
прекрасно построить жильё 
и для молодых специалистов 
ВСМПО, и для тех, кто нужда-
ется в улучшении жилищных 
условий. Быстро реализовать 
проект целого квартала не 
получится, но постепенно мы 
воплотим задуманное, в том 
числе и в части строительства 
общежитий. Есть предложе-
ние возвести общежитие для 
студентов во дворе авиаме-
таллургического техникума на 
месте гаражных боксов. Но это 
планы не нынешнего года.

Ещё с прошлого года мы 
занимались обследованием 
конструкций Дворца культуры 
имени Агаркова. Надеюсь, у нас 
получится отремонтировать 
Дворец – его чердачные поме-
щения, стропильную систему, 
пожарную сигнализацию. Цена 
вопроса – шесть миллионов 
рублей. ВСМПО продолжит 
помогать образовательным 
учреждениям: выделены сред-
ства на ремонт помещений 
большого спортивного зала и 
кровли над малым спортзалом 
школы № 2.

 
Интервью вела

Елена СКУРИХИНА

В ПОЛНОЙ 
ГОТОВНОСТИ

Они не сдают экзамены 
у доски, не пишут выпуск-
ную квалификационную 
работу, им не нужны шпар-
галки и призыв «халявы» 
в форточку. Студенты пер-
вого выпуска многопро-
фильного техникума име-
ни Алексея Евстигнеева по 
профессии «Оператор стан-
ков с программным управ-
лением» выпускаются по 
принципу демонстрацион-
ного экзамена, который не 
принимается за партой, а 
проводится в учебной ма-
стерской, за промышлен-
ным станком.

В 2017 году техникум полу-
чил лицензию на обучение 
по профессии «Оператор 
станков с программным 
управлением» и набрал пер-
вую группу из 24 бывших 
одиннадцатик лассников. 
Спустя 10 месяцев обучения 
студенты готовы к выпуску. 
В период с 25 по 28 июня ре-
бята будут показывать свои 
навыки на итоговом демон-
страционном экзамене. 

А прежде чем его начать, 
руководство техникума под-
готовило площадку. В учеб-
ной мастерской проведён 
косметический ремонт и за-
менены светильники. Техни-
кум приобрёл фрезы четырёх 
типов, сменные пластины, 
оправки для крепления фрез, 
набор шестигранных ключей 
и набор шаберов. Руковод-
ство цехов № 35 и 54 ВСМПО 
предоставили образцы шеро-
ховатости и измерительные 
инструменты, которые будут 
использоваться на экзамене.

Сдавать экзамен выпуск-
ники будут за станком, к кото-
рому подключён компьютер 
с программой CAD-CAM. При 
помощи постпроцессора вы-
пускник создаст управляю-
щую программу. Обработка 
детали на оборудовании бу-
дет производиться по этой 
программе.

На экзамене будет при-
сутствовать главный эксперт 
Федерации национального 
агентства Александр Злыго-
стев из Санкт-Петербурга. 
Председателем государ-
ственной экзаменационной 
комиссии станет Алексей 
Меньшиков, начальник ин-
струментального технологи-
ческого бюро ВСМПО. Чле-
ном комиссии утверждён 
Владимир Чулков, инженер-
программист службы главно-
го технолога.

29 июня состоится засе-
дание государственной эк-
заменационной комиссии, 
которая рассмотрит оценки 
студентов за год по учебной 
и производственной прак-
тике, а также по спецдисци-
плинам. Основываясь на эти 
показатели и результат вы-
полнения демонстрацион-
ного экзамена, выпускникам 
будет выведена итоговая 
оценка в диплом.

КУЗНИЦА КАДРОВ

Будет и у Дома книги новая кровля!
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

12 тысяч цветов Не спеши 
спасаться бегством 
– Человеку плохо! 
– Неси быстрее порошко-

вый огнетушитель!
– Вы лишены премии! 
Такие реплики доносились 

из разных аудиторий много-
профильного техникума имени 
Евстигнеева. Здесь 30 мая мо-
лодёжная организация ВСМПО 
совместно с отделом по охране 
труда и цехом № 39 провела 
квест на тему «Осознанная без-
опасность». 

Соблюдение техники без-
опасности на производстве – 
приоритетное направление ра-
боты предприятия. Напомнить о 
правилах охраны труда никогда 
не будет лишним. Так решили 
десять лидеров цеховых моло-
дёжных организаций и сформи-
ровали команды на квест.

По шесть представителей 
цехов № 6, 16, 22, 23, 31, 32, 37, 
38, 39, получив задания, отпра-
вились по маршруту игры. Им 
пришлось вспомнить содержа-
ние нормативных актов, произ-
водственных инструкций, по-
казать свои умения в оказании 
первой медицинской помощи, 
а также принять участие в рас-
следовании несчастных случа-
ев на производстве.

– Резчик металла на нож-
ницах и прессах по заданию 
мастера производила резку 
листовой обрези из тита-
нового сплава. Была одета в 
хлопчатобумажный костюм, 
защитную каску, перчатки с 
полимерным покрытием, фар-
тук для защиты от раствора. 

При очередной укладке полосы 
на стеллаж она наклонилась 
и ударила себя по левой ноге, 
порезалась... Укажите причину 
несчастного случая, – предло-
жила участникам квеста Вера 
Хренова, дефектоскопист цеха 
№ 23, одна из организаторов 
мероприятия.

Большинство команд с ходу 
нашли виновных лиц, лишили 
их премии и выявили наруше-
ния требований охраны труда: 
защитные свойства спецодеж-
ды не соответствовали услови-
ям работы резчика.

Средствам индивидуальной 
защиты был посвящён отдель-
ный этап квеста. Из многооб-
разия перчаток, костюмов, 
ботинок необходимо было 
одеть сварщика, кузнеца, пла-
вильщика, лаборанта. Плюс к 
этому найти образцы одежды, 
спасающие от вредных произ-
водственных факторов: излу-
чения, шума, недостаточности 
освещённости.

– Экзамен по технике без-
опасности мы сдаём на ВСМПО 
каждый год, поэтому нашей 
команде не составило большо-
го труда пройти этапы этого 
увлекательного и полезного 
квеста. А вот медицину мы 
подзабыли. У меня аж руки дро-
жали, когда я делала массаж 
сердца и искусственное дыха-
ние манекену, – поделилась 
впечатлением Алёна Трифоно-
ва, электромонтёр цеха № 6. 
Её коллега по команде Евгения 
Трифонова с грустью добавила:

– Совсем недавно нам с кол-
легами пришлось оказывать 
помощь сотруднику, у кото-
рого случился сердечный при-
ступ. Медицинские навыки, ко-
нечно, пригодились. Но именно 
тогда я поняла, как важно пра-
вильно действовать в такой 
ситуации, – констатировала 
девушка.

Алексею Михелю, кузнецу 
цеха № 37, также не раз прихо-
дилось действовать в чрезвы-
чайной ситуации: 

– Однажды у нас в цехе слу-
чился прорыв маслопровода. Ни 
секунды не думая, мы схватили 
углекислотный огнетушитель 
и не дали пламени распростра-
ниться дальше. Ух, как опасно 
было! Сегодня по иллюстра-
циям наша команда называла, 
какой из трёх огнетушителей 
необходимо выбрать при воз-
гораниях проводки, машинного 
масла и других видов горения. 
Не дай Бог, чтобы эти изобра-
жения стали реальностью! 

А реальность такова, что 
бездействие или неграмотные 
действия сотрудников в слу-
чае чрезвычайной ситуации 
на производстве могут стать 
причиной несчастного случая 
или настоящей трагедии. Но, 
судя, по итогам квеста, наша 
молодёжь во всеоружии! Все 
десять команд справились с 
заданиями игры, получив до-
пуск на финальный – интеллек-
туальный этап, который моло-
дёжка проведёт 20 июня. 

Елена ШАШКОВА

МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА

Работники участка по 
благоустройству цеха № 19 
приступили к приятной ра-
боте – оформлению клумб 
и цветников. 5 и 6 июня на 
ВСМПО прибыла цветочная 
рассада из екатеринбург-
ского питомника. Несмотря 
на не совсем летнюю пого-
ду, рассаду пришлось сроч-
но высаживать, слишком 
тесно ей в маленьких гор-
шочках.

– В первую очередь клумбы 
оформили у заводской Доски 
почёта, мемориала ратным 
и трудовым подвигам завод-
чан в годы Великой Отече-
ственной войны, у проходных 
и рядом с медико-санитарной 
частью «Тирус», – говорит 
Анна Карягина, мастер цеха 
№ 19 ВСМПО. – Кроме того, 
заказ на рассаду нам сделали 
цехи. Выделили мы цветы и 

на благоустройство около 
здания отдела кадров. Выса-
живали их там сотрудники 
цеха хозяйственного обслу-
живания. Вообще, в нынешнем 
сезоне рассада не очень хоро-
шего качества, особенно сла-
бые циннии и флоксы. Хочется 
верить, что на клумбах они 
быстрее окрепнут.

Желание сделать терри-
торию ВСМПО красивой и 
ухоженной год от года у це-
ховых коллективов растёт: 
в нынешнем году закуплено 
12 500 корешков цветочной 
рассады против прошлогод-
них 8 800. Сальвия, петуньи, 
портулак, бархатцы, циннии, 
флоксы укореняются в клум-
бах на заводской территории 
и готовятся зацвести, чтобы 
радовать нас до самой осени. 

Елена СКУРИХИНА
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ГАЗОВИКИ НИЧЕГО 
НЕ ПРОДАЮТ!

С началом лета в Верхней Салде 
участились случаи обмана горожан 
недобросовестными вояжёрами, 
представляющимися сотрудника-
ми газовой службы. Чаще других 
от «газовиков» страдают пожилые 
люди.

Жулики ходят по квартирам сал-
динцев и предлагают купить газовый 
анализатор за 15 тысяч рублей. Де-
монстрируют, как он работает. Далее 
сообщают, что пенсионерам положе-
на 50-процентная скидка и снижают 
цену до семи тысяч рублей. Довер-
чивые люди покупают товар. И толь-
ко спустя несколько часов, позвонив 
родным или пообщавшись с соседя-
ми, понимают, что анализатор им не 
нужен. Но продавцов давно след про-
стыл. Соответственно, обманутые сал-
динцы идут в «Горгаз», требуя вернуть 
деньги. В этой ситуации руководство 
газовой службы может только посо-
чувствовать обманутым горожанам и 
предложить обратиться в органы пра-
вопорядка для написания заявления.

Уважаемые салдинцы!   Сотрудники 
газовой службы в случае поквартир-
ного обхода вывешивают соответ-
ствующие объявления за несколько 
дней до визита и никогда ничего не 
продают. Будьте внимательны и бере-
гите свои накопления!

НЕ ВЕРЬТЕ 
РАССЫЛКЕ В VIBER

В последнее время в мобильном 
приложении Viber началась волна 
информационных рассылок от лиц, 
представляющихся сотрудниками 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации. 

В сообщениях содержится ин-
формация о возможности получить 
денежную сумму из неучтённых 
страховых начислений. Для этого мо-
шенники просят оставить данные па-
спорта или СНИЛС на сайте, ссылка на 
который есть в самом сообщении. На 
втором этапе гражданину предлага-
ется оплатить доступ к базам данных 
частных страховщиков.

Сотрудники Пенсионного фонда 
России призывают игнорировать по-
добные рассылки и не разглашать 
свои персональные данные. Получить 
достоверную информацию о поло-
женных пенсионных выплатах можно 
только в Личном кабинете граждани-
на на официальном сайте Пенсион-
ного фонда России (https://es.pfrf.ru/), 
приложении ПФР для смартфонов и 
на портале госуслуг (www.gosuslugi.
ru).

Подробную консультацию по во-
просам начисления или перерасчёта 
пенсий можно получить по телефо-
нам Управления Пенсионного фонда: 
в Верхней Салде – 5-06-95, в Нижней 
Салде – 3-15-30.

Из цеха № 20 наш фотокорре-
спондент всегда приносит очень эф-
фектные снимки. На них и красота 
расплавленного металла, и муже-
ственные лица плавильщиков, рабо-
тающих у самого жерла плавильной 
печи. Но при внешней красоте, в ра-
боте плавильщиков 20-го мало ро-
мантики: тяжёлый физический труд 
в критическом температурном режи-
ме и жёсткие цифры  плана. 

На информационном стенде пла-
вильного участка ежедневно обновля-
ется информация о выполнении плана 
каждой бригадой. За одну смену плавят 
от четырёх до девяти тонн ферротита-
на. Показателя «до» чаще всего дости-
гает бригада Валерия Берёзкина, кото-
рый уже 10 лет трудится плавильщиком 
в цехе № 20, возглавляя не менее опыт-
ных коллег. Но не только опыт важен в 
этой профессии. 

– Чтобы управлять процессом плав-
ления, требуется серьёзная подготов-
ка, – говорит заместитель начальника 
цеха № 20 Максим Карноухов. – Для 
допуска к самостоятельной работе 
на печах необходимо пройти инструк-
таж по охране труда, обучение и про-
верку знаний по взрывобезопасности. У 
рабочего должно быть удостоверение 
плавильщика, которое выдаётся после 
теоретического обучения по утверж-
дённой программе и сдачи практиче-
ского экзамена. 

Экзамен на выносливость и ответ-
ственность плавильщики сдают еже-
сменно. Работают на индукционных 
печах открытого типа «Аякс». Темпера-
тура в печи – примерно полторы ты-
сячи градусов. Словно магма в жерле 
вулкана, булькает металл, а Александр 
Дурницын как ни в чём не бывало пере-
мешивает клюшкой расплав, добавляет 
в него новую порцию шихты. Что и гово-
рить – закалка! Лишь раскрасневшееся 
лицо говорит о тяжести труда и жаре 
вокруг. 

От таких экстремальных условий за-
щищает тяжёлая суконная спецодежда. 
Ну и график тут особый – 4:1, график, 
утверждённый только для плавильщи-
ков 20-го. Работают горячие парни по 
первому льготному списку и всего по 
шесть часов в смену: с 7 утра до часу 
дня, с 13.00 до 19.00 и так далее, кругло-
суточно, не останавливая печей.  

Что и в каком количестве пойдёт в 
переплав, указано в сопроводительном 
паспорте.  Плавильщик Сергей Килин, 
согласно указаниям технологов, гото-

вит навеску. Не надо быть математиком, 
чтобы понять, сколько тонн металла в 
смену он перекидывает лопатой. Если 
сплавила бригада девять тонн ферро-
титана, значит, шихтовщик эти девять 
тонн сложил в корыта-самосвалы, взве-
сил и передал на печь. В один самосвал 
он укладывает в среднем 550 килограм-
мов, именно столько требуется для од-
ной плавки. 

– Мы уже примерно знаем, сколько 
лопата конкретной стружки весит, – 
комментирует работу Сергея Валерий 
Берёзкин.

Плавильщик перед загрузкой ме-
талла в печь проверяет его на от-
сутствие влаги, посторонних пред-
метов, на соответствие требованиям 
взрывобезопасности. Металл в печь 
загружает постепенно, добавляя отхо-
ды по мере расплавления предыдущих 
порций: титановой лопатой ссыпает 
мелкую шихту, вручную опускает об-
резь. Интересно наблюдать, как плавит-
ся длинная обрезь:  её медленно погло-
щает печь,  словно спагетти в кастрюле 
с кипящей водой. 

Примерно через 50 минут малень-
ким ковшиком берёт пробу и сливает 
в изложницу готовый расплав. Зрели-
ще очень красивое. Красиво для по-

сторонних. Плавильщикам на искорки 
и лаву любоваться некогда – на под-
ходе новый самосвал с шихтой, кото-
рую нужно сплавить в ферротитан. Не 
отдохнуть. 

Заканчивается плавка в другом про-
лёте цеха. Готовый слиток остывает, 
ожидает результатов химического ана-
лиза. Затем плавильщик Алексей Зен-
цов разбивает его кувалдой на куски 
примерно 20 килограммов каждый  и 
отправляет на установку дробления. 
Теперь ферротитан мелкой фракции 
можно фасовать в тару и готовить к от-
правке заказчику.  И здесь без сильных 
рук плавильщика не обойтись! 

– Да, тяжёлая работа, но  нам нра-
вится, – улыбается бригадир. – Ребята 
у нас отличные, работаем дружно и по-
могаем друг другу. Если один закончил 
свою работу, он сидеть не будет, помо-
жет товарищу. 

Помощь здесь никогда лишней не 
бывает. Оттого и не плавятся плавиль-
щики от тяжёлой работы и высоких 
температур, а только закаляются. И ста-
вят рекорды по выпуску востребован-
ной продукции Корпорации ВСМПО-
АВИСМА – ферротитана. 

Ольга ПРИЙМАКОВА

Плавят, 
но не плавятся

ВАЖНО
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Лаборатория металлове-
дения стали – непрофильное 
для ВСМПО подразделение, 
но весьма нужное и востре-
бованное. Находится оно в 
подчинении главного стале-
плавильщика предприятия 
Владимира Чуланова. И не-
смотря на свою нетитановую 
направленность, фактически 
работает на титановое про-
изводство. Любые пробле-
мы в деталях оборудования, 
будь то пресс или стан, вход-
ной контроль стали, исполь-
зуемой для изготовления 
инструмента, исследование 
стальных изделий, произ-
водимых на ВСМПО, их ме-
таллографические испыта-
ния и анализ механических 
свойств – всё это корпора-
тивные будни Ольги Орло-
вой, Юлии Николаевой и Зои 
Вахрамеевой.

Лаборатория металловеде-
ния стали № 9 создана в начале 
70-х. Первым её руководите-
лем была Татьяна Михайлов-
на Гапека, у её истоков стояла 
Нина Васильевна Петухова, 
возглавлявшая подразделение 
вплоть до 2007 года. Перво-
начальное предназначение 
лаборатории – исследование 
качества штамповок из мар-
тенситостареющих сталей. 
Одно время здесь было даже 
отдельное направление дея-
тельности, связанное с изуче-
нием структуры и свойств этих 
сталей, но с переориентиро-
ванием ВСМПО на титановую 
продукцию оно сошло на нет. 
Много внимания уделялось 
разработке технологии произ-
водства листов из жаропроч-
ных никелевых сплавов.

Сегодня стальная продукция 
выпускается в Корпорации, 
как сказали бы полиграфисты, 
весьма ограниченным тира-
жом. В основном, лопатки газо-
вых турбин, которые при нали-
чии заказов штампуют в цехах 
№ 4, 22, штамповки в цехе № 21, 
несколько шифров цельнока-
таных колец в цехе № 22, листы 
в цехе № 16. Но удивительное 

дело: с уменьшением стальной 
номенклатуры работы у лабо-
ратории не убавилось. Очень 
востребованными оказались 
уникальные знания инжене-
ров-исследователей!

На ВСМПО всегда была необ-
ходимость в оценке качества 
металла и инструмента, заку-
паемого службой снабжения 
– штампов, валков, режущего 
инструмента, которые, увы, 
периодически доставляют хло-
поты производственникам. И 
именно специалисты лабора-
тории металловедения поста-
вят точные диагнозы полом-
кам.

– В настоящее время мы ра-
ботаем как испытательная 
лаборатория серийного кон-
троля макро- и микрострук-
туры продукции из стали 
наряду с контрольно-испыта-
тельным центром, который 
специализируется на алюми-
нии и титане. Но в общем объ-
ёме нашей загрузки испытания 
занимают не более 10 процен-
тов. Наряду с этим мы зани-
маемся разработкой режимов 
термообработки продукции 
из стали и жаропрочных спла-
вов, а также многих стальных 
изделий, применяющихся на 
ВСМПО. Огромная часть наших 
усилий направлена на входной 
контроль закупаемых сталей, 
а также на участие в рассле-
довании причин разрушения 
инструмента, находящегося 
в эксплуатации. Например, 
сломался штамп или валок, 
мы выходим в цех, делаем раз-
метку для вырезки образцов. В 
дальнейшем уже в лаборато-
рии делаем оценку качества 
металла, исследуем природу 
дефекта. Пишем заключение 
с указанием причин разруше-
ния и выдаём рекомендации по 
улучшению качества изделия. 
Вообще, у нас есть опыт изуче-
ния качества всевозможных из-
делий из стали, поступающих 
на ВСМПО, начиная от упако-
вочной ленты и заканчивая 
деталями основного оборудо-
вания, такими как главный 

цилиндр пресса, – рассказала 
«Новатору» Ольга Орлова, на-
чальник лаборатории металло-
ведения стали.

О высоком профессионализ-
ме инженеров этой лаборато-
рии говорит тот факт, что сюда 
за экспертным мнением по тем 
или иным дефектам постоянно 
обращаются партнёры Корпо-
рации из числа поставщиков.

– Довольно часто на поверх-
ности прокатных валков обра-
зуются выкрашивания. Этот 
дефект может быть связан 
с неправильными режимами 
термообработки – именно во 
время термообработки фор-
мируется закалённый слой 
на поверхности валка. И если 
термообработка проведена 
некачественно, то срок служ-
бы изделия сокращается. Нам 
поручено провести исследова-
ния валков, о чём поставщики 
были поставлены в извест-
ность. После полученных ре-
зультатов один из них попро-
сил поделиться информацией 
о том, как улучшить техноло-
гию их производства. 

Ещё один пример плодот-
ворного сотрудничества с 
поставщиками – чугунные из-
ложницы для разливки ферро-
титана в цехе № 20, на кото-
рых периодически образуются 
трещины. У нашего предпри-
ятия несколько поставщиков 
изложниц. И один, наиболее 
заинтересованный в сотруд-
ничестве с ВСМПО директор 
предприятия, попросил нас 
оценить качество металла 
изложниц, производимых его 
предприятием, и прояснить 
причины появления трещин, 
чтобы впоследствии скоррек-
тировать технологию произ-
водства. В итоге мы выяснили, 
что изложница обладала не 
той микроструктурой, кото-
рая требуется для обеспечения 
высокой стойкости изделия, 
это обусловлено скоростью 
охлаждения отливки при кри-
сталлизации. Поставщик при-
нял наши рекомендации к све-
дению, и теперь изложницы, 

которые производит данное 
предприятие, служат гораздо 
дольше. И таких примеров со-
трудничества масса, – подели-
лась информацией Юлия Нико-
лаева, инженер-исследователь 
первой категории.

Когда металл из цеха посту-
пает на исследование, хрупкие 
женские руки уверенно его 
размечают и передают на ме-
ханический участок НТЦ для 
подготовки образцов по всем 
правилам. Например, при про-
ведении входного контроля за-
готовок из инструментальных 
сталей инженеры изучают их 
макро- и микроструктуру, по-
сле чего дают рекомендации, 
стоит ли запускать конкретный 
металл в производство того 
изделия, для которого он был 
закуплен, или же предпочти-
тельнее его использовать по 
другому назначению.

Инженеры лаборатории 
металловедения стали могут 
исследовать очень широкую 
номенклатуру материалов – 
углеродистые и легированные 
стали, жаропрочные, никеле-
вые, медные сплавы и ряд дру-
гих. Каждый класс металлов 
имеет свои особенности струк-
туры и свойств, а потому требу-
ет значительного багажа зна-
ний по материаловедению и 
термообработке, а также опыта 
в проведении исследований.

Коллектив лаборатории ма-
лочисленный, поэтому сотруд-
ницы – универсалы, способные 
подменить друг друга на время 
отпусков или больничных. А 
пока все на своих местах, они 
устраивают мозговые штурмы, 
решая очередные технологиче-
ские головоломки. 

Вот недавняя, например, свя-
зана с использованием нового 
для ВСМПО жаропрочного ни-
келевого сплава для производ-
ства лопаток газовых турбин, 
следующая – с подбором режи-
мов термообработки для изго-
товления режущего инструмен-
та из порошковой стали.

– С точки зрения однород-
ности структуры – порошко-

вая сталь лучше, в режущем 
инструменте должно быть 
меньше сколов и выкрашиваний. 
Теоретически она должна обе-
спечивать хорошие эксплуата-
ционные свойства. Но на ВСМПО 
её пока не пробовали, – проин-
формировала Ольга Орлова.

Обладая классическими зна-
ниями, инженеры-исследова-
тели лаборатории металлове-
дения стали придерживаются 
принципа – век живи, век учись.

– Мы непременно отслежи-
ваем опыт других предприя-
тий и институтов, о которых 
пишут специализированные 
журналы. Спасибо сотрудни-
кам технической библиотеки, 
они почти ежедневно присыла-
ют нам статьи по электрон-
ной почте или лично приносят 
ксерокопии заинтересовавших 
нас журналов. Мы перешли на 
современные справочники по 
материаловедению, которые 
бывают очень кстати при 
проработке технологии ис-
пользования нового сплава, 
– благодарит Зоя Вахрамеева, 
самый молодой сотрудник под-
разделения.

У персонала лаборатории 
есть опыт участия в научно-
практических конференциях. 
Юлия Николаева уже более де-
сяти лет обучает сотрудников 
предприятия по курсу матери-
аловедения в отделе по подго-
товке персонала.

Совмещая практическую 
и исследовательскую работу, 
коллектив сталеведов ВСМПО 
жалуется не на отсутствие тех-
нической литературы или со-
временного лабораторного 
оборудования – всё это имеет-
ся в необходимом количестве, 
а на дефицит времени. Ведь 
даже когда заканчивается ра-
бочий день, у каждой из них в 
голове по-прежнему прокру-
чиваются возможные пути ре-
шения поставленной задачи. 
Когда наутро все собираются 
в лаборатории, каждая озву-
чивает своё предложение. Чьё 
попадёт в цель – покажет вре-
мя и практический опыт.

В дефиците только время
Елена СКУРИХИНА
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Копировально-фрезерные, гори-
зонтально-фрезерные, расточные и 
шлифовальные. Отечественные и за-
рубежные. О каждом станке из пар-
ка оборудования цеха № 35 ВСМПО 
Валерий Томченко может рассказать 
отдельную историю. В инструмен-
тальном ему всё знакомо, ведь Ва-
лерий Викторович трудится здесь 
большую часть своей почти сорока-
летней трудовой биографии. 

Электромонтёром Валерий стал по 
примеру своего отчима Геннадия Баги-
на. Одним из преподавателей авиаме-
таллургического техникума, где учился 
Валерий, был Александр Александро-
вич Оносов. Когда выпускные экзаме-
ны были позади, он выбрал из бывших 
студентов группу из четырёх человек, 
которым присвоили по окончании тех-
никума четвёртый разряд (в числе них 
был и Валерий Томченко), и позвал ре-
бят работать в цех № 22.

– Тогда цех был совсем новым. Там 
приступили к монтажу радиально-ко-
вочной машины. Для ЗАКа мы тянули 
и прокладывали кабель, монтировали 
двигатели. 

Валерий быстро освоился на рабо-
чем месте, но пришло время отдать 
долг Родине. После службы в армии он 
вернулся на участок радиально-ковоч-
ной машины. 

НА ЛЫЖНЫХ ВИРАЖАХ
С юности у Валерия Томченко было 

увлечение, благодаря которому судьба 
не раз делала крутые повороты. 

– Я серьёзно увлекался лыжным спор-
том. Меня заметил начальник цеха 
№ 16 и переманил к себе, чтобы укре-
пить команду. И у меня появилась воз-
можность более плотно заниматься 
лыжным спортом. 

Однако в прокатном Томченко про-
работал недолго. Будущей супруге На-
дежде Александровне как молодому 
специалисту предложили на выбор 
несколько мест для распределения, в 
том числе и город Ухта Коми АССР. Ва-
лерий загорелся – там лыжный спорт 
на высоте, возможности – не чета на-
шим. Но молодожёны в Ухте не задер-
жались, вскоре вернулись в Верхнюю 
Салду. Валерий хотел устроиться об-
ратно в 16-й, но его перехватил Олег 
Махнёв, энергетик из цеха № 35, ко-
торый предложил ему должность на-
ладчика копировально-фрезерных 
станков. Надежда пошла в филиал НИИ 
машиностроения. Своё первое семей-
ное гнёздышко молодожёны начали 
обустраивать в Нижней Салде. 

 ОДНАЖДЫ 35-Й, 35-Й НАВСЕГДА
С приходом в инструментальный 

ритм жизнь Валерия Томченко начала 
набирать обороты. Новая должность 
требовала повышенного внимания. 

– Копировально-фрезерные станки 
нуждались в постоянной наладке. У них 
то и дело появлялись проблемы в ме-
ханической части. Работы навалилось 
столько, что про лыжи пришлось за-
быть.

Потом появились дети, встал вопрос 
с жильём. Для того чтобы получить 
квартиру, надо было отработать за неё 
на домостроительном комбинате. 

– Подписали мне документы, я не-
сколько месяцев отработал, меня ото-
звали обратно в 35-й. Наладчика так 

и не нашли, а без него – совсем труба. 
Даже приказ выпустили, что время, ко-
торое я проведу в цехе № 35, зачесть в 
счёт отработки за квартиру. Я за три 
месяца станки в порядок привёл, ушёл 
обратно на ДСК.

Но через некоторое время ситуация 
вновь повторилась, только отозвали 
Томченко уже на должность энергетика 
механо-штампового отделения.

– В те времена электромонтёров во-
обще не было. В моём подчинении была 
одна электрик пятого разряда Земфи-
ра Ахметовна Галиева, очень квалифи-
цированный специалист. Грамотнее 
неё я вообще никого и не встречал. Вот 
так вдвоём с ней мы разбирались с обо-
рудованием участка. Она дежурная, а я 
у неё в помощниках.

Наступили 90-е, для завода эти годы 
стали настоящим тестом на выживание.

– На базе нашего цеха организовали 
сразу несколько подразделений: уча-
сток по изготовлению высокоточно-
го прессового инструмента, который 
нужен был для производства алюмини-
евых профилей, участок точного меха-
нического оборудования и участок точ-
ного шлифовального оборудования. 

Став старшим энергетиком цеха, 
Валерий Викторович возглавил кол-
лектив, в котором каждый годился ему 
если не в отцы, то в старшие братья.

– Но приняли меня хорошо. На эту 
должность особо никто не рвался: с обо-
рудованием были определённые сложно-
сти. Оно требовало доработки и обнов-
ления. И тут к нам приехал специалист 
из Санкт-Петербурга. Осмотрел наши 
копировально-фрезерные и предложил 
их переоснастить: уйти от деревянных 
моделей и перейти на числовое про-
граммное управление. Так началась деся-
тилетняя эпопея модернизации. 

БЕЗ СМЕКАЛКИ НИКАК
Валерий Викторович вспоминает, 

сколько было тревог и волнений, когда 
отправляли первый станок на модер-
низацию. Несколько машин доставля-
ли его комплектующие в Питер. Задача 
казалась из ряда вон трудной. Но по-
пробовав раз, они приноровились. На 
первых станках устанавливали отече-
ственные приводы и стойки ЧПУ, потом 
в цехе № 35 опробовали комплектую-
щие фирмы Siemens и оценили их пре-
имущество. 

– В тот период мы крепко сработа-
лись, а потом и сдружились с Алексан-
дром Петровичем Маркеловым, стар-
шим механиком. Вместе придумывали, 
анализировали и разрабатывали оче-
редную идею, вместе воплощали её в 
жизнь.

Валерий Викторович стал заместите-
лем начальника цеха по оборудованию 
и реконструкции, а в 35-м начали появ-
ляться современные механизмы зару-
бежного производства.

– Как мы готовились к прибытию 
итальянского пятикоординатного 
станка фирмы Jobs! Внутри корпуса 
выстроили отдельные помещения для 
его высокоточного инструмента и 
для персонала, в котором установили 
компьютер, снаружи корпуса – ком-
прессорную, чтобы выполнить жёст-
кие требование по качеству воздуха. 
На приёмку станка отправилась це-
лая делегация из пяти человек, среди 
которых оператор станка – Алексей 
Пасечник, который, кстати, до сих пор 
на нём работает. Две недели изучали 
конструкционные особенности стан-
ка, специфику его обслуживания и про-
граммирования. Здесь, у себя, мы его уже 
как родного встречали.

Новый итальянец стал поводом для 
гордости всего ВСМПО. Высокоточ-
ный, высокоскоростной, благодаря 
своей системе линейных двигателей. 
О нём писали, рассказывали, его по-
казывали гостям предприятия. Наста-
ла пора заняться обновлением парка 
других участков, например, тот, где из-
готавливают изложницы – литейный 
инструмент для цехов № 31 и 32. У ли-
стогибочной машины очень быстро 
изнашивались бронзовые втулки на 
валках. А её более современный аналог 
найти оказалось непросто. Шведский 
вариант был неплох, но изготовители 
ответили, что не могут создать валок 
маленького диаметра, но большой дли-
ны с нужными прочностными характе-
ристиками. Предлагали свои модели 
турки, китайцы, но нашу проблему ни-
кто решить не мог. 

– И тут мы находим швейцарскую 
фирму, которая предложила нам инте-
ресный вариант с подвижным мостом. 
Так в 35-м появилась швейцарская ли-
стогибочная машина. Пожалуй, этот 
проект мне запомнился больше всего. И 
всё из-за того количества сопутству-
ющих задач, которые пришлось ре-

шить, чтобы новая машина появилась 
в инструментальном, – вспоминает Ва-
лерий Томченко. 

Новое оборудование уже прошло 
предварительную приёмку на фирме-
изготовителе, когда стало понятно, что 
оно по габаритам не пройдёт в ворота 
цеха.

– Нужно расширять ворота. Но на по-
роге зима, как оставить цех без ворот в 
такое время? Завешали проём по времен-
ной схеме, чтобы ограничить доступ хо-
лодного воздуха, а цех № 65 в экстренном 
порядке создал проект новых ворот с 
тамбуром для заезда длинномеров. 

Во время монтажа машины тоже 
пришлось проявить смекалку. Обору-
дование пришло в цех на трале длиной 
20 метров с поворотной задней частью. 
Ему необходимо было маневрировать 
между действующих станков по пролё-
ту шириной всего 24 метра.

– Для того чтобы хотя бы немного 
увеличить пространство для манёвра, 
в цехе демонтировали и убрали в сто-
рону листовые ножницы. Яму с фунда-
ментом застелили берёзовым брусом, 
его почти 50 кубов ушло. Трал по этому 
настилу заехал прямо на яму, машину 
подняли домкратами, трал отъехал, 
а оборудование по мере разборки бруса 
аккуратно опустили на фундамент.

Курируя монтаж швейцарского обо-
рудования, Томченко ни на минуту не 
забывал об отсутствии ворот. В резуль-
тате в цехе появился и вместительный 
заезд для крупногабаритного транс-
порта с тамбуром и разворотная пло-
щадка, для которой даже выстроили 
подпорную стенку в горе, расположен-
ной рядом с корпусом.

Обновление дошло до сварочного 
оборудования. Существующие установ-
ки, которые отработали более 40 лет и 
уже не могли обеспечить необходимое 
качество, заменили на современную 
шведскую технику.

– Тогда мы пошли на риск. Сделав не-
обходимый задел, остановили все уста-
новки разом на целых три месяца. Всё 
демонтировали и начали монтаж но-
вых установок. Конечно, предваритель-
но всё просчитали, ведь понимали, что 
без изложниц, которые сваривали на 
этом участке, не будет ни плавки ти-
тана, ни последующей продукции. Всем 
миром решали появлявшиеся пробле-
мы, с с поставленной задачей удалось 
справиться вовремя. Потом в 2014-м в 
цехе появился первый фрезерный ита-
льянский станок модели Mastermill, а 
ровно через два года второй.

Новая высоковольтная подстанция, 
которая позволила забыть о проблемах 
с электроснабжением оборудования, 
новый вариант крепления остекления 
на аэрационных фонарях на крыше 
корпуса и многие другие объекты – во 
всех этих проектах непосредственно 
участвовал Валерий Викторович. Не в 
его характере пройти мимо проблемы. 
В его голове множество идей, которые 
ему очень хочется воплотить в жизнь. 
Из 37 предложений, сформулирован-
ных за прошедший год, 23 стали рацио-
нализаторскими и половина из них уже 
внедрена в производство.

Валерий Томченко – человек дей-
ствия, он не представляет свою жизнь 
без работы, которая целиком и полно-
стью связана с цехом, где каждый меха-
низм ему знаком до последнего винтика. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

ЗОЛОТОЙ ФОНД

До последнего винтика
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Торг уместен 
ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ ГОРОДСКИЕ НОВОСТИ

В Комитете по управлению иму-
ществом администрации Верхнесал-
динского городского округа всегда 
народ. Одни приходят оформить до-
кументы на земельный участок, по-
лученный в аренду. Другие хотят  раз-
местить рекламную конструкцию. 
«Новатору», решившему заглянуть 
по ту сторону дверей этого подраз-
деления администрации, пришлось 
с порога вникать в специфику и осо-
бенности работы Комитета, которых 
немало.

ЗЕМЛЯ УЧЁТ ЛЮБИТ
Заходим в один из кабинетов на 

первом этаже администрации, куда по-
сетитель пришёл оформить земельный 
участок под гаражом, который был по-
лучен в наследство. 

– Всё, что связано с оформлением 
земельных участков – это к нам, – го-
ворит Ирина Майорова, ведущий спе-
циалист Комитета по управлению иму-
ществом. 

За землю городского округа отвеча-
ют два сотрудника Комитета – Ирина 
Майорова и Надежда Сергеева. Ещё до 
2006 года – года создания Комитета по 
управлению имуществом, и Ирина Ана-
тольевна, и Надежда Петровна работа-
ли в администрации. 

Ирина Майорова с 1991 года в Ко-
митете по экономике занималась реги-
страцией юридических лиц и предпри-
нимателей. В 2004-м, после того как эти 
полномочия были переданы в налого-
вую инспекцию, перешла в отдел, кото-
рый занимался имуществом. 

– Работа интересная, но сложная. 
Законодательство постоянно меня-
ется, за этим надо следить. И следить 
за тем, чтобы в огромном количестве 
документов не было противоречий. Мы 
ежегодно заключаем до 700 договоров в 
отношении земельных участков. Часть 
документов после оформления переда-
ём в городской архив, другие хранятся 
у нас и по истечении трёх лет уничто-
жаются, – уточнила Ирина Анатольев-
на, которая в сфере земельного права 

работает с юридическими лицами и 
предпринимателями, прекрасно ори-
ентируясь, какой участок в собственно-
сти, а какой в аренде. 

У Корпорации ВСМПО-АВИСМА, на-
пример, 30 земельных наделов арен-
дованы. Среди них есть и земельные 
участки, на которых расположены про-
изводственные площадки, и социаль-
ные объекты, такие как спортивные 
комплексы «Чайка» и «Мельничная». 
Но по большей части земля, на кото-
рой размещены здания и сооружения 
ВСМПО – это собственность предпри-
ятия. 

– С точки зрения наполнения бюдже-
та, для муниципалитета нет разницы: 
в собственности земельный участок 
или в аренде. Главное – чтобы платили 
арендную плату или земельный налог, 
– констатировала Ирина Анатольевна. 

В рабочем графике Надежды 
Сергеевой, специалиста 1 категории, 
есть лишь несколько минут, чтобы по-
общаться с журналистами. В Комитете 
по управлению имуществом Надежда 
Петровна трудится более 17 лет, и никто 
лучше неё не знает алгоритм действий 
при оформлении земельного участка, 
находящегося под садовым домиком, 
жилым домом или гаражом.

– Самый простой случай, когда земля 
уже учтена в кадастре. Запрашиваем 
документы и оформляем в собствен-
ность. Но по большей части к нам идут 
люди, у которых участок официаль-
но не образован. Бывает, в кадастре 
учтён, но без установленных границ. 
Первый этап при оформлении докумен-
тов на земельный участок – предвари-
тельное согласование. Граждане обра-
щаются к нам. Мы выясняем, внесены 
ли сведения об объекте недвижимости 
в государственный реестр. Далее че-
ловек идёт к кадастровому инженеру. 
Оформляется кадастровый план, в 
котором указывается номер земель-
ного участка, его площадь, границы и 
так далее. Потом идёт постановка 
на кадастровый учёт и получение ка-
дастровой выписки. После получения 
кадастровой выписки нужно снова об-

ратиться к нам за предоставлением. 
В год оформляем не менее 1 000 распо-
ряжений о предоставлении гражданам 
земельных участков в собственность, 
– без запинки перечислила этапы 
оформления Надежда Сергеева. 

Отдельная история – стоимость зем-
ли. Она зависит от местоположения 
участка и меняется каждые 3-5 лет. Са-
мая дорогая земля в Верхней Салде 
– под объектами торговли, питания, 
бытового обслуживания. При послед-
ней оценке, которая была сделана в 
2015 году, кадастровая стоимость зем-
ли под гаражами выросла, а под инди-
видуальными домами снизилась. 

Есть в работе Комитета такое понятие 
как «разграничение государственной 
собственности на землю». Полномо-
чия по такому разграничению Комитет 
получил не так давно. Например, в Со-
ветском Союзе частной собственности 
на землю не существовало, поэтому 
земельные участки предоставлялись 
только по решению Правительства. По-
сле внесения изменений в Земельный 
кодекс началась активная приватиза-
ция, и огромный вал заявлений из об-
ластных структур перенаправили на 
места и сейчас оформлением земель-
ных отношений занимаются органы 
местного самоуправления. 

– Ставим на учёт, оформляем сотни 
участков ежегодно, но всё равно выяв-
ляются земли, о которых нет сведений 
о праве собственности. Мы проверяем, 
действительно ли никто не владеет 
участком, после чего проводим када-
стровые работы, делаем оценку и про-
водим торги. Был единичный случай, 
когда землю передали без торгов – за-
явился всего один покупатель, но это 
было давно. 

Помимо муниципальной собствен-
ности, мы распоряжаемся землёй, на 
которую государственная собствен-
ность не разграничена, то есть земля 
не областная и не федеральная, – про-
информировала Ирина Майорова. – На 
сегодняшний день в Верхнесалдинском 
городском округе числятся свободными 
59 земельных участков, среди которых 

Надежда Сергеева – первый помощник граждан при оформлении земельных участков

ДОРОЖНАЯ КАРТА
ЭФФЕКТИВНОСТИ

В Верхнесалдинском городском 
округе утверждена «дорожная 
карта» по повышению эффектив-
ности деятельности администра-
ции Верхнесалдинского городско-
го округа. Детализованный план 
по достижению целевых показате-
лей будет утверждён до 25 июня. 

В него войдут такие показатели, 
как, например, увеличение числа 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства, мероприятия по 
эффективному использованию имею-
щихся помещений образовательных 
учреждений и другие. 

В план также войдут пункты о ре-
монте детских садов и школ, на ко-
торые в нынешнем году направлено 
более 11 миллионов рублей. Сюда 
же включена задача для Управления 
образования снизить число обучаю-
щихся во вторую смену на 63 чело-
века. Документ зафиксировал и ны-
нешнюю планку обновления дорог: 
отремонтировать 5,8 километра и 
произвести ямочный ремонт на пло-
щади 4 710 квадратных метров. 

Отчёт о реализации мероприя-
тий по повышению эффективности 
деятельности администрации будет 
опубликован на официальном сайте 
Верхнесалдинского городского окру-
га до 1 мая 2019 года. 

100 ЛЕТ СЛУЖБЕ 
МИЛОСЕРДИЯ 

8 июня в России отметили 100-ле-
тие социальной службы. Праздник, 
посвящённый этому юбилею, про-
шёл и для работников соцсферы 
Верхней и Нижней Салды. Торже-
ство состоялось во Дворце культу-
ры имени Ленина в Нижней Салде. 

Коллеги встречали друг друга до-
брыми приветствиями. На выставке, 
организованной в фойе, были пред-
ставлены творческие работы сотруд-
ников социальных учреждений двух 
городов: картины, вышивка, поделки. 

К социальным работникам с при-
ветственным словом обратился на-
чальник Управления социальной 
политики Александр Балакин. По-
здравили героев дня заместитель 
главы администрации Верхнесал-
динского городского округа Евгения 
Вербах, председатель Думы город-
ского округа Нижняя Салда Любовь 
Волкова, первый заместитель главы 
администрации городского округа 
Нижняя Салда Сергей Гузиков. 

Должностные лица выполнили при-
ятную миссию, вручив лучшим работ-
никам соцсферы Почётные грамоты 
Министерства социальной политики 
Свердловской области, управляюще-
го Горнозаводским управленческим 
округом, Думы Верхнесалдинского 
городского округа и Думы городского 
округа Нижняя Салда.

А вчера, 13 июня, в честь юбилея 
Управление соцполитики организо-
вало товарищеские игры по волей-
болу, которые прошли в школе № 6. 
Соревнования проводятся в десятый 
раз и вызывают интерес волейболи-
стов ВСМПО, муниципальных пред-
приятий, предпринимателей. И, к 
слову, его организаторы сами не раз 
становились победителями.
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площади для ведения сельского хо-
зяйства, размещения остановочных 
комплексов, организации индивиду-
ального жилищного строительства. 
Их перечень есть на сайте Комитета 
по управлению имуществом http://kui-
vsalda.midural.ru. 

 ГАЗОПРОВОД ЕСТЬ, 
А ГАЗА НЕТ

Разобравшись в общих чертах с ра-
ботой земельного отдела Комитета, 
мы отправились в соседний кабинет, в 
который выстроилась очередь: жите-
ли улиц Урицкого, Рабочей Молодёжи, 
Парижской коммуны пришли выяснить, 
как им подвести газ к своим домам. 
Казалось бы, чего проще: газопровод 
проходит мимо дома, пиши заявление 
и подключайся. Но компания ГАЗЭКС – 
поставщик газа – выставила салдинцам 
за подключение миллионные счета. 

– Да, действительно, сегодня соб-
ственники частных домов, желающие 
подключиться к газопроводу, получа-
ют от компании ГАЗЭКС баснословные 
счета за подключение. Стали мы вы-
яснять, откуда такие «аппетиты», 
и оказалось, что некоторые участки 
трубопровода не стоят на балансе 
предприятия, а до ближайшей точки 
врезки, которая оформлена, несколь-
ко километров. Вот эти километры и 
должны оплатить те, кто желает под-
ключиться к газопроводу, – объяснила 
Наталья Тимерханова, главный специ-
алист Комитета по управлению имуще-
ством. 

– Единой схемы газопровода у нас 
нет. В прошлые годы для газификации 
частного сектора создавались коопе-
ративы. Трубопровод протянули, но 
соответствующие документы на него 
не оформили. Кооперативы в большин-
стве случаев распались. Права на неко-
торые участки газопровода до сих пор 
не оформлены. В 2017 году Комитет на-
чал работу по постановке бесхозяйных 
участков газопровода на баланс горо-
да. Но это дело не одного месяца и даже 
не одного года. По таким участкам про-

водятся кадастровые работы. После 
постановки их на кадастровый учёт 
мы обращаемся в суд, чтобы признать 
право собственности округа, – проин-
формировала «Новатор» председатель 
Комитета по управлению имуществом 
Екатерина Шанцева. 

ДВИЖИМОЕ 
И НЕДВИЖИМОЕ 

Газопровод – это, наверное, одна 
сотая того имущества, которым зани-
мается Комитет. Нежилые здания, по-
мещения, автомобили, системы опове-
щения и многое другое – всё это зона 
ответственности этой структуры адми-
нистрации. Движимое имущество пере-
даётся в управление муниципальным 
учреждениям, предприятиям. А вот не-
движимое имущество, в частности, не-
жилые здания и помещения, продаются 
на торгах или сдаются в аренду. В насто-
ящее время за Комитетом числится 31 
свободное помещение. 

– К имуществу относится буквально 
всё. При любом движении имущества 
существует целый набор требований, 
которые следует выполнить в соот-
ветствии с нормативно-правовой ба-
зой. Мы не можем просто взять и сдать 
пустующее помещение в аренду. Для 
начала надо определить стоимость 
годовой арендной платы, затем прове-
сти аукцион на право заключения дого-
вора аренды. Актуальная информация 
о пустующих помещениях размещена 
на сайте Комитета. Для того чтобы 
арендовать помещение, необходимо об-
ратиться в Комитет, приложив опре-
делённый пакет документов. После их 
рассмотрения начинается процедура 
передачи помещения в аренду. Наш «ве-
теран» – это здание бывшего детского 
сада «Василёк» по улице Труда, и недавно 
к нему присоединилось здание бывшего 
инфекционного отделения в лесу.

 СОГЛАСУЙ И РЕКЛАМИРУЙ 
Эффективность работы Комитета по 

управлению имуществом измеряется в 

том числе суммами поступления в бюд-
жет округа от операций с землёй и не-
движимостью – от сдачи помещений в 
аренду, продажи имущества или земли 
с торгов, размещения рекламных кон-
струкций. 

– К рекламе относятся и баннеры, 
и рекламные щиты, и видеоэкраны. У 
нас есть перечень объектов, которые 
относятся к рекламным конструкци-
ям, именно ими занимается Комитет. 
Существует утверждённая схема раз-
мещения рекламных конструкций, в 
которую при необходимости вносятся 
изменения. Причём, мы обязательно на-
правляем запрос в Министерство по 
управлению государственным имуще-
ством Свердловской области, согласо-
вывая с ним размещение новых реклам-
ных конструкций. 

Место их установки определяет-
ся как Комитетом, так и самими за-
явителями.  Но  прежде чем получить 
разрешение на установку, они долж-
ны согласовывать это с УЖКХ, «Ро-
стелекомом», ГАЗЭКСом, Городскими 
электрическими сетями. Решение о 
размещении рекламной конструкции 
принимает комиссия. В Верхней Салде 
28 рекламных щитов, два видеоэкра-
на (скоро появится третий), банне-
ры, – уточнила ведущий специалист 
Комитета по управлению имуществом 
администрации Юлия Ларькова. – Мы 
регулярно проводим  рейды по провер-
ке соблюдения законодательства в 
сфере рекламы, выдаём предписания, 
если конструкция установлена неза-
конно.

Каждый год Комитетом утверждает-
ся план проверок в сфере распростра-
нения наружной рекламы, который 
обязательно публикуется на сайте Ко-
митета. 

Вот такая разнообразная работа у 
Комитета по управлению имуществом 
численностью восемь человек. Почти 
все имеют экономическое или юриди-
ческое образование, что позволяет спе-
циалистам грамотно и быстро решать 
вопросы  имущественных или земель-
ных отношений. 

и обязателен

У Екатерины Шанцевой и Ирины Майоровой каждый документ на контроле

ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

НА ДВЕ НЕДЕЛИ 
ИЛИ ДО КОНЦА ЛЕТА

«У детей начались каникулы. 
Часть ребят, в числе которых и 
мой сын, остались дома и с удоволь-
ствием бы ходили в бассейн «Кре-
пыш», который расположен рядом 
с нашим домом. Но, увы, бассейн не 
работает. Говорят, что закрыли 
на ремонт. Хотелось бы узнать, 
что планируется сделать, и когда 
ждать открытия «Крепыша»? 

Елена ТАРАСОВА

Отвечает глава Верхнесалдин-
ского городского округа Михаил 
САВЧЕНКО:

Плавательный бассейн спортивно-
го комплекса «Крепыш» с 2015 года на 
праве оперативного управления за-
креплён за Детско-юношеской спор-
тивной школой. В последних числах 
мая 2018 года бассейн закрыли на про-
филактику: слили воду и провели чист-
ку внутренней поверхности обеих чаш. 

Основная чаша бассейна за по-
следние пару лет потеряла свою 
герметичность, она капитально не 
ремонтировалась с момента откры-
тия бассейна, с 2009 года. Правда, 
в 2010 году бассейн уже останав-
ливали. Тогда силами и средствами 
ВСМПО был проведён капитальный 
ремонт малой чаши, восстановлена 
гидроизоляция. Сегодня остро встал 
вопрос о надлежащем состоянии 
большой чаши «Крепыша». 

Администрация Верхнесалдин-
ского городского округа обратилась 
к руководству ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА» с просьбой оказать 
содействие в проведении экспертизы 
бассейна, в случае необходимости – 
составлении сметной документации 
и последующем выполнении ремонта. 

В настоящее время специалисты 
Управления капитального строитель-
ства и ремонту зданий и сооружений 
Корпорации проводят необходимые 
диагностические работы, которые 
определят причину протечек. По-
верхность из полипропилена будет 
вскрыта на нескольких участках раз-
мером 300 на 300 миллиметров. 

Если нарушения герметичности 
незначительны, их «точечно» устра-
нят в ходе текущего ремонта, и уже 
через две недели «Крепыш» вновь 
примет посетителей. 

В случае, если специализирован-
ная экспертная организация даст за-
ключение, что капитальный ремонт 
чаши необходим, понадобится заме-
на или реставрация гидроизоляци-
онного слоя и замена пластикового 
покрытия. В таком случае бассейн, к 
сожалению, будет закрыт для посе-
щений до конца лета. 
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Мечту осуществили сыновья
 ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

В музейно-выставочном 
центре ВСМПО состоялась 
встреча с детьми и внуками 
Геннадия Тимофеевича Бу-
халева, стоявшего у истоков 
титанового производства на 
ВСМПО, одного из героев кни-
ги «Эра Большого титана. На-
чало». Он входил в команду 
первых «отчаянных экспе-
риментаторов» над новым, 
мало изученным металлом. 

С большим уважением о нём 
вспоминал один из них, Пётр 
Григорьевич Павлов: «Осенью 
1957 года Владислав Вален-
тинович Тетюхин привёл на 
опытно-экспериментальный 
участок симпатичного чело-
века мощного телосложения. 
Это был Геннадий Бухалев. Он 
быстро освоил работу, стал 
плавить самостоятельно...». 
Успешно овладел азами рабо-
ты плавильщика, от подруч-
ного дошёл до старшего, и в 
1969 году Геннадий Тимофе-
евич был назначен сменным 
мастером плавильного отде-
ления в новом 32-м цехе. Не-
посредственно участвовал в 
пусконаладочных работах и 
освоении новых вакуумно-ду-
говых печей. В памяти ветера-
на жили и радостные победы, и 
горькие поражения, связанные 
со взрывами печей, гибелью 
товарищей, и осознанием, что 
на их месте мог оказаться и он. 

Действительно, постижение 
титана шло на грани риска. 
Риска не всегда осознанного 
в силу молодости и небога-
того опыта. Разве можно без 
улыбки читать воспоминания 

Петра Павлова о первых экспе-
риментах в области гарнисаж-
ной плавки: «После остывания 
открыли крышку печи и заме-
тили на электрододержателе 
язычок пламени. Кто-то решил 
его задуть. Раздался хлопок и 
– немая сцена. Через какое-то 
время дружный хохот, показы-
ваем пальцем друг на друга. В 
одно мгновение все, кто окру-
жал камеру печи, стали чернее 
негров. Пошли отмываться. 
Временными неграми были Бу-
халев, Кунцев, Павлов и любо-
пытный Юхнович...».

Геннадий Тимофеевич, 
уехавший из Верхней Салды 
в 1979 году, часто вспоминал 

коллег, мечтал посмотреть на 
завод, встретиться с Владисла-
вом Валентиновичем Тетюхи-
ным, идейным вдохновителем 
команды «лихих титанщиков» 
далёких пятидесятых. 

Мечту осуществили его сы-
новья Владимир и Альберт и 
внуки Максим и Денис. В завод-
ском музее собрались потомки 
Геннадия Бухалева из разных 
уголков страны: Екатеринбурга 
и Перми, Санкт-Петербурга и 
Кавказских Минеральных вод. 
Встрече предшествовала дли-
тельная переписка. 

Гости с ностальгией вспоми-
нали о жизни в Верхней Салде: 
и родной Северный посёлок, 

где проживали; и старенькие 
школы, первую и четвёртую, 
где учились; и шахматный 
кружок под руководством ув-
лечённого ветерана Великой 
Отечественной войны Анато-
лия Петровича Бухтатова, сло-
ва которого запомнили на всю 
жизнь: «Пусть шахматистом ты 
никогда не будешь, но в жизни 
пригодится». 

Воспоминаниям, казалось, 
не будет конца. С большим ин-
тересом, с сыновьей жадностью 
познания родительских корней 
знакомились с историей пред-
приятия, о котором слышали от 
отца, комментировали приве-
зённые фотографии. Они стали 

ценным дополнением экспо-
зиции, посвящённой 85-летию 
ВСМПО.

Казалось бы, состоялась 
одна из многих-многих музей-
ных встреч... Но совершенно 
по-особенному «заговорили» 
фотографии Геннадия Тимофе-
евича Бухалева. Порою судьба 
одного экспоната постепенно, 
шаг за шагом может поведать 
историю целого поколения, 
надо только набраться терпе-
ния.

Елена ЕЖОВА, 
ведущий специалист 

музейно-выставочного 
центра ВСМПО

Геннадий Тимофеевич Бухалев Встреча в музее. Слева направо: сыновья – Альберт и Владимир; 
внуки – Денис и Максим

В «Новаторе» № 20 от 17 мая в 
рубрике «Угадай событие» – фото-
графия картины, написанной в 
1943 году известным художником 
Ильёй Дризе, «Вручение Красного 
Знамени ГКО коллективу завода 
№ 95». В пролёте прессового цеха 
главного корпуса была сооруже-
на трибуна. Знамя вручали лётчи-
ки-гвардейцы, отличившиеся на 
передовой. Художник запечатлел 
момент, когда Знамя переходило 
из рук командира авиационного 
полка капитана Мусиенко в руки 
директора завода Лещенко. 

Среди изображённых на трибуне – 
руководители завода и города, пере-
довики производства и стахановцы. 
А вокруг трибуны есть 22 работника, 

особо отличившихся при выполне-
нии заданий. Это люди разных про-
фессий: мастер прокатного цеха 
М.Д. Никулина, лучшая резчица заво-
да Ф.И. Федосеева, мастер В.К. Чикин, 
прославленный мастер кузнечного 
дела А.Н. Левченков, один из его уче-
ников – Ваня Павлючков, «мастер-зо-
лотые руки» Михаил Иванович Плато-
нов. 

На этот вопрос прислано семь пра-
вильных ответов, авторы наиболее 
полных – Светлана Гончарова и Улья-
на Пряничникова. Наверное, при от-
вете им помогла книга «Постигая суть 
титана». Полистайте книги о ВСМПО, 
одна из них обязательно прольёт 
свет и на это фото. Что на нём изобра-
жено? 

Угадай событие

Ответ ________________________________________________________
______________________________________________________________
______________________________________________________________

Ваши фамилия, имя _____________________________________________
______________________________________________________________

Контактный телефон ____________________________________________
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На правах рекламы

ный, за разумную цену. Тел. 
9221045070

• Фотостудия «Люкс». Фото- 
и видеосъёмка свадеб, юбиле-
ев, выпускных мероприятий. 
Фотошоп, видеомонтаж. Тел.: 
9126071537, 5-35-80
• Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей
• Вскрою двери в присут-

ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873
• Услуги разнорабочего: 

вскопаю грядки, выкопаю по-
гребную яму и др. работы. 
Пенсионерам скидка 40%. Тел.: 
9623233623, 9000451296
• Сварю печь для бани, га-

ража, мангал, недорого. Любые 
сварочные работы. Качество 
гарантирую. Тел. 9002071881
• Окажу помощь в быту. 

Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881
• Сантехработы любой 

сложности: замена труб, кана-
лизац., радиаторов, установка 
счётч., водонагреват., сборка 
оборудован. для скважин (на-
сос, гидроаккумулятор, авто-
матика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619
• Земляные работы: убор-

ка территорий, копка тран-
шей, садовые работы, благо-
устройство. Тел. 9533861276

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120
• Сантехник, электрик, 

плотник, кафельщик. Ванные 
«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, до сдачи 
объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, пе-
ренос стен, демонтаж и дру-
гие работы. Тел. 9090277112
• Составление смет, рас-

чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985
• Мастер на час. Ремонт до-

мов, квартир. Тел. 9226046216
• Построим дом, баню, га-

раж.  Заливка фундамента; вну-
тренняя и наружная отделка; 
монтаж-демонтаж кровли, эл. 
проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фа-
садные работы; стены, заборы 
и т.д. Качественно и недорого. 
Тел. 9002071881
• Опытная бригада вы-

полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-

щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822
• Выполним ремонтные 

и строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670
• Бригада выполнит все 

виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332
• Аккуратно и качественно 

выполним все виды строит. 
работ: плитка, обои, лами-
нат, шпаклёвка, штукатур-
ка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713
• Аккуратно и качественно 

выполним все виды строи-
тельных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346
• Бригада строителей 

выполнит работы любой 
сложности. Поднимем дом, 
заменим крышу, забор. 
Отделочные работы. Кровля. 
Пенсионерам скидка. Тел. 
9965912981
• Ремонт ванных комнат 

«под ключ». Работаем с ва-
шим материалом, установка 
дверей, ремонт квартир. Тел. 
9623238420
• Строительство домов, 

коттеджей, гаражей, бань, 
заливка бетона; кладка: кир-
пич, шлакоблок, пеноблок, 
укладка плитки, штукатур-
ка, стяжка, потолки и т.д. 
Недорого. Тел.: 9533895864, 
9638508900, Дмитрий
• Ремонт «под ключ»: стро-

ительство домов и коттед-
жей, внутренняя и внешняя 
отделка любых помещений, 
ремонт квартир и офисов. 
Сайдинг (фасадные работы). 
Тел. 9533861276
• Строительные работы. 

Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля 
(рубемаст, рубероид), бе-
тонные работы, поднятие 
дома. Любой забор. Сайдинг 
виниловый. Штукатурка. 
Внутренняя отделка. 
Качественно, недорого. Тел.: 
9521476066
• Качественно выпол-

ним кровельные работы. 
Металлочерепица, профна-
стил, профлист, рубемаст, он-
дулин. Стропиловка, демон-
таж, монтаж. Услуги плот-
ника. Штукатурка. Заливка 
фундамента. Поднимем дом. 
Возведём забор. Недорого. 
Тел. 9678548177
• Аккуратно и качественно 

выполним все виды строитель-
ных работ: шпаклёвка, плит-
ка, обои, ламинат, установка 
дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9995693670

• Торф рыхлый, земля 
лесная плодородная, перег-
ной, навоз, песок басьянов-
ский (речной), бут, глина, 
щебень любой, отсев, галь-
ка речная, керамзит. Вывоз 
мусора. КамАЗ 13 т. Цены 
низкие. Скидки за опт. Тел. 
9292227034
• Торф, навоз, земля, гли-

на, перегной, отсев горный, 
шлаковый, песок речной, 
галька речная, щебень 
горный, шлаковый (лю-
бой фракции), бут, скала. 
Доставка а/м КамАЗ, 10-15 т. 
Тел. 9122698330
• Земля лесная плодород-

ная, торф рыхлый, перег-
ной, навоз, песок (любой), 
галька речная, бут, щебень 
горный, шлаковый, отсев, 
глина. Низкие цены. Скидки. 
Доставка КамАЗ 13 т. Тел. 
9826635341
• Щебень горный, шла-

ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9126200522
• Щебень (любой фр.), 

отсев горный, шлаковый, 
песок (любой), бут, галька 
речная, ПГС, глина, скала, 
керамзит, пушонка (от 10 т.), 
земля, торф, перегной, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 13 т. 
Вывоз мусора. Скидки. Тел.: 
9678598133
• Щебень горный, шла-

ковый, отсев речной, песок 
речной, галька речная, ска-
ла, бут, керамзит. Доставка 
а/м КамАЗ, 10-15 т, Скания, 
20-30 т. Тел. 9222224635
• Оборудование торговое  

(промышлен. товары): стой-
ки одинарн., двойные (стекло 
и зеркало), без стекла; пане-
ли, манекены, вешалки. Тел. 
9045403308
• Телевизор, ковёр 2 х 

3; шифер 6-волн.,  б/у. Тел. 
9506339493
• Молоко коровье, свежее, 

творог, сметана, сливки се-
парированные, сыворотка. 
Доставка до сада, до подъезда. 
Тел.: 9097065569, 9634495971

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Возможна до-
ставка. Тел. 9049840033
• Цыплята яичной породы, 

возраст 2 мес. Тел.: 9090055924, 
9041647079
• Щенки лайки от элитных 

дипломированных собак. Тел.: 
9923329425, 9068558415
• Отдам в хорошие руки 

котика, умный, ласковый, ве-
сёлый, мама крысоловка. Тел. 
9126144400

• Фотоаппараты, объекти-
вы, производства СССР, радио-
приёмник ламповый и подоб-
ную ретро-технику, радиодета-
ли. Тел. 9521381068
• Металлический хлам 

чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662
• Гараж металлический, 3 

х 4 (можно меньше), аккурат-

• Срочно! Коттедж, Армянск, 
Крым (3 км от Азовского моря), 
2-эт. Тел. 9788791584
• Гараж железный, 2,5 х 6 м, 

40 т. руб., торг. Тел.: 9506542706, 
9226084609
• Земельный участок, 

Чкалова, 31, 12,93 сот. Тел.: 
9634422272, 9097020003
• Земельный участок, 

Ветеринарная, 4 (Мельничная), 
15 сот., времен. сарай, забор 
недостр., хорошее место для 
строительства, 450 т. руб. Тел. 
9120474633
• Участок в к/с № 9, 

Калиновая, 13, 5 сот., дом 4 х 5 
(кирпич), веранда, кессон, 2 те-
плицы, или сдам в аренду. Тел. 
9041741966
• Участок в к/с № 4, дом до-

щатый, нов. баня, кессон, 2 те-
плицы, парковка для а/м. Тел. 
9506376583
• Участок в к/с № 11, дом 

большой, баня, веранда, те-
плица, 13 сот., 850 т. руб. Тел.: 
9222220423, 9049878961

• LIFAN 113300 Smily, 11 г., 
ярко-красный, 1 хоз., 12 т. км, 
сост. хор. Тел. 9086344924
• CHEVROLET Cobalt, 13 г., 

серебристый, 14 т. 638 км, 1 хоз. 
Тел.: 9527289107, 5-49-53
• ВАЗ-2107, 11 г., «тёмно-си-

ний металлик», 32 т. км, 120 т. 
руб., торг. Тел. 9615737284
• ВАЗ-211540, сост. хоро-

шее, торг. Тел. 9630448366

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717
• Дрова колотые. Доставка 

а/м ГАЗель. Тел. 9089247787
• Дрова колотые и чурка-

ми, опил, навоз. Доставка 
а/м ГАЗель в любую точку 
города и пригород. Тел.: 
9506428494, 9506401330
• Дрова смешанных пород. 

Доставка лесовоз, 6 м. Тел.: 
9617751741, 9086327208
• Дрова берёзовые и сме-

шанные, колотые и чурками. 
Доставка а/м ГАЗель, ЗиЛ. Тел. 
9533879161
• Доска обрезная: 50, 40, 

25 мм, брус любой, отходы, 
опил, доска заборная. Тел. 
9043874852
• Доска обрезная, в наличии 

и под заказ. Тел. 9655445808
• Вагонка, наличник,  массив 

сосны; вагонка сосна; доска на 
полог, плинтус, наличник – оси-
на. Тел. 9041745071
• Опил валом и в мешках. 

Дрова колотые, навоз. Тел. 
9536041161
• Опил валом и в мешках. 

Доставка а/м ГАЗель. Тел.: 
9221682094, 9090277177
• Опил, 60 руб./мешок, 

возможна доставка. Тел.: 
9089226781, 9049873653
• Песок речной. Доставка 

10-20 т. Тел. 9126054519
• Навоз коровий, конский, 

куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717
• Навоз коровий, конский, 

куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787
• Навоз куриный, конский, 

коровий. Дрова берёзовые и 
смешанные, колотые. Срубы в 
наличии и под заказ. Доставка, 
разгрузка бесплатно, а/м 
ГАЗель. Пенсионерам скидки. 
Тел.: 9527444478, 9028782748
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• Комнату в общ. и малосе-
мейку (гор. стоматология), на 
1-комн. кв., без доплаты. Тел. 
9043882435
• 1-комн. кв., Спортивная, 4 

эт., б/б, на 2-комн. кв. в р-не быв-
шего маг. № 1. Тел. 9028708976

• Комната в общ., Восточная, 
2, хор. соседи, 2 эт., 250 т. руб.; 
участок в к/с № 1, 3 сот., 90 т. 
руб. Тел. 9043882435
• Комната в общ., Н. Салда, 

Уральская, 6, 18 м2, 2 эт., 350 т. 
руб., возможно с использов. ма-
теринск. капит. Тел. 9632709393
• 1-комн. кв., Энгельса, 73, 5 

эт., б/б, ремонт. Тел. 9221511657
• 1-комн. кв., Пролетарская. 

Тел. 9221620825
• Срочно! 1-комн. кв., 

Воронова, 15/2, 2 эт., ремонт, 
с/п, ост/б, 1 млн 270 т. руб. Тел. 
9655311888
• 1-комн. кв., р-н маг. 

«Рождественский», 5 эт., 30 
м2, с/п, ост/б, нов. радиато-
ры, сантехника, счётчики. 
Тел.9089224972
• 3-комн. кв., Воронова, 10, 

3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409
• 3-комн. кв., Басьяновский 

(центр), кирпичн. дом, 68,8 
м2, мебель, рядом школа, д/
сад, почта, Сбербанк, магазин, 
400 т. руб., возможно исполь-
зов. материнск. капитал. Тел. 
9049827159
• 3-комн. кв., Энгельса, 64/1, 

72/45/11 м2. Тел.: 9120522510, 
9089032338
• 3-комн. кв., К. Маркса, 

19, 5 эт., ост/б, туалет облиц. 
плиткой, светлая, тёплая. Тел.: 
9049892719, 9530512772
• 3-комн. кв., Устинова, 15/1, 

5 эт., тёплая, с/п, нов. трубы, 
счётчики, ост/б, обшит вагон-
кой. Тел. 9089106126
• 3-комн. кв., Молодёжный 

пос., 105, 2 эт., 71,4 м2, нов. тру-
бы, ост/б, 2-тарифн. эл. счётчик, 
комн. изолиров., тёплая, свет-
лая, рядом школа, д/сад, маг., 
2 млн 450 т. руб., или обмен на 
2-комн. кв. в Новосибирске. 
Тел. 9326023477
• 4-комн. кв., Восточная, 30, 

4 эт., 73,7 м2, комн. изолир., ме-
бель, очень тёплая, сост. хор. 
Тел. 9222103265
• Дом, К. Маркса, 68, нежи-

лой, огор. 7 сот., 700 т. руб. Тел. 
9536072861
• Дом жилой, Нелоба, 38 м2, 

16 сот., баня, скваж., теплица, 
рядом лес, река, маг., останов-
ка, докум. готовы, 350 т. руб. 
Тел. 9037902000
• Дом, Н. Салда, Стеклова, 

126 (р-н ЦГБ), газ, 2 комн., кухня, 
деревян. с/п,  баня, хлев, огор. 
8 сот., ухожен, 2 теплицы, на-
саждения, зона отдыха, в соб-
ственности. Тел. 9536091335, 
Наталья
• Дом жилой, Чкалова, печ-

ное отоплен., уч. 6 сот., земля 
ухожена, собственник, торг. 
Тел. 9617611485
• Дом, Некрасова, газифици-

ров., с/п, уч. 6 сот., теплица по-
ликарб., земля приватизиров. 
Тел. 9022764919
• Дом жилой, газифициро-

ван, 50 м2, скваж., туалет, баня, 
больш. гараж, 2 двора, огор. 7 
сот. Тел. 9043872107
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• ГАЗель, 3 м. Тел.: 
9506450879, 9043818599
• ГАЗель-тент. Тел. 

9533816822
• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 

область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 
Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 18 м2, 3 эт., на длительный 
срок. Тел. 9527369175
• 2-комн. кв., Екатеринбург, 

Новая Сортировка, 3 эт., на дли-
тельн. срок. Тел. 9623196731
• Помещение отдельное, 10 

м2, Воронова, 8 (магазин). Тел. 
9045403308 

• Сиделка для женщины 83-х 
лет (ходячая), р-н ул. Воронова, 
желательно на ночь по вызову. 
Тел. 9037902000
• В кафе «Pizza Haus» (Н. 

Салда) требуются: повар, 
помощник повара, офици-
ант, повар на пельмени. Тел. 
9667060766
• Специалист по ремон-

ту ПК и оргтехники в сер-
висный центр. Тел.: 5-35-05, 
9043870432
• ООО «Промсервис» требу-

ется слесарь-ремонтник 4-5 
разряда, с опытом работы, руб-
щик металла. Тел. 9506394820
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АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

в читальном зале библиотеки профкома 
пройдёт конкурс чтецов, посвящённый 

85-летию Верхнесалдинского металлургического 
производственного объединения

 

Приглашаем принять в нём участие. 
В конкурсе могут принять участие работники и 

пенсионеры ВСМПО, учащиеся многопрофильного и 
авиаметаллургического техникумов.

• От каждого участника принимается не более одного 
произведения.

• Заявки на участие в конкурсе принимаются в 
читальном зале библиотеки профкома до 18 июня. 

В заявке указать фамилию, имя, отчество, год 
рождения, место работы или учёбы, контактный 
телефон, а также текст произведения и его автора. 

 
Победители награждаются денежными призами:

I место – 3 000 рублей
II место – 2 000 рублей
III место – 1 000 рублей 

Остальные участники награждаются 
памятными призами и дипломами 

 Контактные телефоны: 6-28-40, 6-24-38

«Завод, завод – ты наша 
жизнь и наша гордость»

Ответы на сканворд
от 7 июня

22 июня 
в 17.00

Инициативная группа 
по защите бездомных 

животных 
ИЩЕТ ЗАБОТЛИВЫХ ХОЗЯЕВ 
для милых котят, котов и 
кошек, а также щенков.

Все животные прошли 
ветеринарный осмотр, 

а также кастрацию 
и стерилизацию. 

Желающих приобрести 
«живую игрушку» просьба 

не обращаться. 

А для готовых помочь 
телефоны: 

952-74-20-146, 
904-54-26-096

Пройди обследование!
В деревнях и сёлах Верхнесалдинского городского 

округа с сегодняшнего дня начал работать передвижной 
флюорограф «Пульмэкспресс». С его помощью специа-
листы противотуберкулёзного диспансера из Нижнего 
Тагила проведут рентгенофлюорографический осмотр.

15 июня с 10.00 флюорограф будет работать в посёлке 
Басьяновский (улица Строителей, 1);

18 июня с 10.00 – в деревне Никитино, в фельдшер-
ско-акушерском пункте (улица Центральная, 14); 

с 13.00 – в деревне Северная, в фельдшерско-акушер-
ском пункте (улица 8 Марта, 2);

19 июня с 10.00 – на обследование приглашаются жи-
тели деревни Нелоба (улица Центральная, 29). 

Желающим пройти осмотр при себе необходимо 
иметь полис ОМС. Обследование бесплатное. 
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

КОМПАНИЯ ЛИРА

ВОРОТА
гаражные, въездные,

распашные

Верхняя Салда

РЕМОНТ, КОМПЛЕКТУЮЩИЕ
+7 900 200 84 10

Идеальная геометрия
Точные размеры
Отсутствие ядов 
и радиации
(полнотелый, 
пустотелый, десятка)
- Лего-кирпич
- Цемент
- Песок (чёрный, серо-зелёный, 
белый)

- Отсев, пылёнка, граншлак, 
керамзит
- Сетка кладочная и 
арматурная
- Арматура стеклопластиковая
- Плитка тротуарная
- Глина печная
- Щебень разных фракций
- Пушонка для раскисления 
почвы
- Доломитовая мука

Ш Л А К О Б Л О К
экологический, из горных отсевов 
– гарантия долголетия поколений!

Доставка, при необходимости грузчики, 
подъём на этаж

Без выходных и праздничных дней
8 - 9 5 2 - 7 3 6 - 0 6 - 7 1 ,  8 - 9 0 8 - 9 0 4 - 0 4 - 9 4
8 - 9 6 3 - 0 3 6 - 6 0 - 6 7 ,  8 - 9 1 2 - 2 6 3 - 7 3 - 6 6

Верхняя Салда, 
Северный посёлок

89502055078

Верхняя Салда, Северный посёлокВерхняя Салда, Северный посёлок

89502055078
*Свыше 3 тонн возможен самовывоз
*Для отптовых поставщиков (черные металлы от 5 тонн, цвет-
ные металлы от 50 килограммов) 
  индивидуальные условия работы и цены

стиральных машин, 
холодильников 

на дому

Гарантия, 
опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ, 
ПЕСОК (серо-зелён.)

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, 
НАВОЗ, ПЕРЕГНОЙ, 

ГРАНШЛАК
8 952 729 94 72

ВСПОМНИМ
18 июня исполнится 5 лет, как нет с нами Виктора 

Михайловича МОЛОДЫХ. Мы с большой теплотой 
и уважением вспоминаем этого доброго, отзывчи-
вого, жизнерадостного человека. Нам его очень не 
хватает. Память о нём навсегда останется в наших 
сердцах.

Жена, сестра, брат, племянница

РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ 
И БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ
ТЕЛЕФОН: 89002144045
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Корпорация ВСМПО-АВИСМА объявляет 
К О Н К У РС Н Ы Й  О Т Б О Р
на целевую подготовку среди студентов,

обучающихся в университетах Российской Федерации
по техническим направлениям подготовки:

• металлургия (порошковая металлургия)
• автоматизация технологических процессов и произ-

водств
• электроэнергетика и электротехника
• технологические машины и оборудование (гидрав-

лика)
• строительство (теплотехника)

Для участия в конкурсе необходимо 
представить личное заявление 

до 25 июля
в отдел по оценке и развитию персонала 

(№ 25) ВСМПО 
 Свердловская обл., Верхняя Салда, 

улица Воронова, дом 13, корпус 2 
(дирекция по управлению персоналом, комната 306)

С порядком организации конкурсного отбора и преиму-
ществами целевой подготовки можно ознакомиться на 
сайте Корпорации ВСМПО-АВИСМА: www.vsmpo.ru 

Бланки заявлений можно получить по запросу 
на электронные адреса: 

gelnina@vsmpo.ru и еzdokov_es@vsmpo.ru
Справки по телефонам: 

+7 922 616 98 60, 8(34345) 6-04-07

Вниманию работников Корпорации, 
обучающихся в Уральском Федеральном университете 

и его филиалах  по очно-заочной / заочной формам обучения!

КОРПОРАЦИЯ ВСМПО-АВИСМА ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР
ПРЕТЕНдЕНТОВ НА ПРИСУждЕНИЕ КОРПОРАТИВНОЙ СТИПЕНдИИ ИМЕНИ ГАВРИИЛА АГАРКОВА И 
КОРПОРАТИВНЫх ПООщРЕНИЙ СТУдЕНТАМ, ОБУчАющИМСЯ ПО ВОСТРЕБОВАННЫМ В КОРПОРАЦИИ 

ТЕхНИчЕСКИМ НАПРАВЛЕНИЯМ ПОдГОТОВКИ:
• Металлургия (МЧМ, МЦМ, ЛП, ОМД);
• Технологические машины и оборудование;
• Конструкторско-технологическое обеспечение машиностроительных производств;
• Электроэнергетика и электротехника; Теплоэнергетика;
• Автоматизация технологических процессов и производств;
• Информационные системы и технологии;
• Строительство

В конкурсе на присуждение корпоративной стипендии имени Гавриила Агаркова могут 
принимать участие студенты УрФУ:

- завершившие не менее трёх курсов обучения;
- работающие по направлению деятельности в соответствии с получаемым образованием;
- имеющие средний балл по результатам двух последних сессий не ниже 4,5

В конкурсе на присуждение корпоративных поощрений могут принимать участие 
выпускники УрФУ 2018 года:

1. закончившие вуз с отличием;
2. закончившие вуз со средним баллом по диплому от 4 до 4,74

Выдвижение студентов-претендентов на соискание корпоративной стипендии и 
корпоративных поощрений осуществляется филиалом УрФУ, 

а студентов 3-5 курсов бакалавриата – путем самовыдвижения. 

дЛЯ УчАСТИЯ В КОНКУРСЕ НЕОБхОдИМО ПРЕдСТАВИТь дО 1 АВГУСТА В ОТдЕЛ ПО ОЦЕНКЕ 
И РАзВИТИю ПЕРСОНАЛА ВСМПО

(здание дирекции по управлению персоналом Корпорации, 
улица Воронова, 13/2, кабинеты 306, 308)

• представление-заявку на соискателя стипендии/поощрения;
• копию зачетной книжки/диплома.

Бланк представления-заявки можно получить у инженера по кадрам структурного 
подразделения или по запросу на электронный адрес: 

gelnina@vsmpo.ru и ezdokov_es@vsmpo.ru 
Справки по телефонам: 8(34345) 6-04-07, 6-04-09

Вниманию студентов университетов 
Российской Федерации!
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оле-оле-оле-оле, 
Россия – вперёд!

В 2018 году Россия первый раз принимает чемпионат 
мира по футболу – самому популярному виду спорта. В 
футбол играют 240 миллионов человек, то есть каждый 
25-й житель Земли. Тренируются 1,5 миллиона команд и 

300 тысяч клубов.

Помоги юному 
футболисту забить 

мяч в ворота

11 футбольных слов 

прячутся среди  этих  

букв. Сумеешь ли ты 
их отыскать?

Ответы: пенальти, гол, удар, мяч, игрок, судья, 

футболка, тренер, вратарь, кубок, свисток

футбольный эрудит

1 Как называется 
специальная обувь 
для игры в футбол? 

2
Сколько 
игроков 
можно 

заменить в 
футбольном 

матче? 3
Что показывает 

судья футболисту, 
делая ему 

предупреждение?4 Как часто 
проходят финальные 

соревнования 
чемпионата мира по 

футболу? 5
Как называется 11-метровый 

удар, назначающийся 
за нарушение 

в футболе? 6
Как ещё 

называется 
вратарь в футболе?

(Бутсы, три, жёлтую карточку, раз в 4 года, пенальти, голкипер)

А знаешь ли ты?..

Футбол появился в 19 веке в Англии. В 1863 году 
в Кембридже были составлены первые правила 
игры.

Известная футбольная кричалка «Оле-оле-оле-
оле» родом из Испании, где слово «Оле» кричали 
на корриде или танцах фламенко.

Впервые чемпионат мира был проведён в 
1930 году. Чаще всего кубок победителя выигры-
вала Бразилия – она одерживала победу пять раз! 

Самый быстрый в истории мирового чемпио-
ната гол был забит всего за 11 секунд с начала 
матча! Его забила команда Турции в 2002 году.

А самый большой счёт в истории мирового куб-
ка был зафиксирован в матче между командами 
Венгрии и Сальвадора в 1982 году – 10:1.

Вратарь тоже может забивать голы. В 2012 году 
Тим Ховард, вратарь клуба «Эвертон», во время 
матча с «Болтоном» сумел забить сопернику гол, 
ударив по мячу от своих ворот! Мяч преодолел 
расстояние почти 100 метров. Это был  редчай-
ший по точности и силе удар!

отгадай
загадки

Соберём команду в школе 

И найдём большое поле. 

Пробиваем угловой – 

Забиваем головой! 
И в воротах пятый гол! 

Очень любим мы...

(футбол)

Болеть мне некогда, друзья,В футбол, хоккей играю я. И очень я собою горд, Что дарит мне здоровье...(спорт)

От ударов я, взлетая, Вдаль лечу во весь опор. Я люблю влетать в ворота, Слышать радостное: «Гол!» У меня одна забота, Чтоб красивым был футбол. Не люблю, когда руками Меня трогают порой. Укротить меня ногами можно Или головой.

(футбольный мяч)
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Спорт под номером один,
или Болеем за наших!

ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

Футбол во всём мире называют 
спортом номером один. В него во 
всех странах с большим интересом 
играют взрослые и дети. И миллионы 
людей наслаждаются просмотром 
футбольных матчей, болея за свою 
любимую команду, радуясь каждому 
забитому в ворота соперников голу. 
Чемпионат мира, который проводит-
ся раз в четыре года, становится са-
мым главным состязанием профес-
сиональных игроков. 

Россия в первый раз стала хозяйкой 
чемпионата мира по футболу. Он на-
чался сегодня, 14 июня, в 11 российских 
городах: Москве, Санкт-Петербурге, Ка-
лининграде, Екатеринбурге, Волгогра-
де, Казани, Нижнем Новгороде, Самаре, 
Саранске, Ростове-на-Дону и Сочи, и за-
вершится 15 июля. 

 

ФИФА ВЫБРАЛО РОССИЮ 
В 2009 году Международная фе-

дерация футбола (ФИФА) приняла на 
проведение чемпионатов 2018-го и 
2022 годов 9 заявок, которые подали: 
Австралия, Англия, Индонезия, Мекси-
ка, Россия, США, Япония, Португалия и 
Испания (совместная заявка), Бельгия и 
Нидерланды (совместная заявка). 

2 декабря 2010 года в Цюрихе, где 
находится штаб-квартира ФИФА, было 
объявлено, что впервые в истории ми-
рового футбола честь проведения чем-
пионата мира 2018 года выпала России. 

ВОЛК ПО КЛИЧКЕ ЗАБИВАКА

Официальным талисманом чемпи-
оната стал Волк по кличке Забивака, 
который был выбран по результатам 
всенародного голосования в октябре 
2016 года. 

Этот персонаж русских народных 
сказок, как его охарактеризовал быв-
ший министр спорта Виталий Мутко, 
олицетворяет напористость, провор-
ство и быстроту. Болельщики почти 
единодушны – символ предстоящего 
чемпионата получился колоритным. 

ЩЕДРАЯ ДУША 

Эмблема мундиаля, которую раз-
работала португальская арт-студия 
Brandia Central, тоже получила соб-
ственное имя – «Душа». Бывший глава 
ФИФА Йозеф Блаттер сказал, что сим-
вол «отражает душу России». 

Огненная стойка символизирует 
взлёт ракеты, мяч – первый спутник, а 
три синих полукружья с серебряными 
звёздочками – иллюминаторы. 

Гимном чемпионата мира по футболу 
2018 года стала песня Colors в испол-
нении американского певца Джейсона 
Деруло. 

ЕКАТЕРИНБУРГ АРЕНА 
В Екатеринбурге матчи пройдут на 

Центральном стадионе 15, 21, 24 и 
27 июня. Будут играть команды Египта и 
Уругвая, Франции и Перу, Японии и Се-
негала, Мексики и Швеции. 

ФИФА порекомендовали изменить 
название «Центральный» как сложное 
для воспроизведения на латинице. В 
результате стадион получил название 
«Екатеринбург Арена», которое закре-
пится за ним на время мундиаля.

Стадион имеет статус объекта куль-
турного наследия и включён в список 
памятников культуры регионального 
значения, поэтому были сложности в 
проведении новой реконструкции. 

По требованиям ФИФА увеличены 
площадь стадиона и число посадочных 
мест до 35 тысяч, при этом сохранился 
исторический фасад 1956 года, кото-
рый оформлен вазонами, знамёнами 
и скульптурами сталевара, девушки с 
факелом, футболиста, стрелка, лыжни-
цы и фрезеровщика. На стадионе по-
явились «приставные» трибуны. После 
чемпионата конструкции демонтируют, 
и вместимость стадиона составит около 
25 000 зрителей.

В аэропорту Екатеринбурга «Коль-
цово» тоже изменения – установлены 
новые средства радиотехнического 
обеспечения полётов и введена в экс-
плуатацию вторая взлётно-посадочная 
полоса, что позволило значительно 

увеличить пропускную способность 
аэропорта и пассажиропоток. 

ПОЛЦАРСТВА ЗА БИЛЕТ НА ФИНАЛ 
По состоянию на 3 мая 2018 года, 

было реализовано 2 миллиона 374 ты-
сячи билетов, что составляет 89% от об-
щего количества билетов на матчи фи-
нальной части чемпионата мира. При 
этом 46% от общего числа реализован-
ных билетов приобрели российские бо-
лельщики, а 54% – иностранные. Лиде-
рами среди зарубежных зрителей стали 
болельщики из Бразилии, США, Арген-
тины, Германии, Англии, Мексики.

Для болельщиков из России были 
установлены специальные цены, ниже 
стандартных. Цена зависела от типа 
матча: открытие, встречи внутри груп-
пы, полуфинал и финал. Все билеты по-
делены на четыре ценовые категории в 
зависимости от мест. Категория 1 – са-
мые дорогостоящие места с лучшим 
обзором стадиона. Здесь стоимость 
билета на финал – 66 000 рублей. Ка-
тегории 2 и 3 – места средней стоимо-
сти. Категория 4 – зоны с билетами по 
доступной цене только для резидентов 
Российской Федерации. 

От 1 280 рублей начинались цены на 
групповые матчи, а от 7 040 – на финал 
чемпионата. Максимальная цена на 
матч открытия составляла 33 000 ру-
блей. Цены на билеты для иностранцев 
начинались от 105 долларов США.

РОССИЯ, ВПЕРЁД!
«Будем надеяться, что ребята будут 

играть с полной отдачей, как настоящие 
бойцы и спортсмены, что они порадуют 
болельщиков хотя бы стремлением к 
победе. Кстати, последние игры пока-
зывают, что потенциал у нас всё-таки 
есть», – сказал Президент Владимир 
Путин, напутствуя сборную России на 
чемпионат мира-2018:

В состав сборной вошли: вратари 
Игорь Акинфеев, Владимир Габулов, 
Андрей Лунев; защитники Фёдор Кудря-
шов, Владимир Гранат, Сергей Игнаше-
вич, Марио Фернандес, Илья Кутепов, 
Андрей Семёнов, Игорь Смольников; 
полузащитники: Юрий Газинский, Алек-
сандр Головин, Алан Дзагоев, Алек-
сандр Ерохин, Далер Кузяев, Юрий 
Жирков, Роман Зобнин, Александр Са-
медов, Антон Миранчук, Денис Черы-
шев; нападающие Артём Дзюба, Алек-
сей Миранчук, Фёдор Смолов. 

В случае травмы игроки могут быть 
заменены, но не позднее, чем за 24 часа 
до первого матча команды на турнире. 

 
В интервью Медиакорпорации Китая 

Владимир Путин рассказал, какие матчи 
он собирается посетить на чемпионате 
мира по футболу. Пока в планах Прези-
дента – матч открытия и финал, однако, 
по его словам, он постарается найти 
время в своём загруженном графике 
ещё для нескольких игр. 

Глава российского государства так-
же выразил надежду, что наша команда 
будет играть достойно и покажет со-
временный красивый футбол. При этом 

Путин назвал четырёх претендентов на 
победу в чемпионате – сборные Брази-
лии, Аргентины, Испании и Германии, 
добавив, что победит сильнейший. 

Многие эксперты уже отметили вы-
сокий уровень организации чемпио-
ната мира по футболу в России, и нет 
сомнений, что он будет зрелищным и 
позитивным.

Болейте за наших!

ВКЛАД КОРЕИ
За две недели до начала чемпионата 

мира по футболу официальные партнё-
ры Hyundai Motor и Kia Motors передали 
ФИФА 954 автомобиля для обеспечения 
перевозок национальных сборных, су-
дей, официальных лиц, делегатов и VIP-
персон, игроков, журналистов и офици-
альных лиц в течение всего турнира.

Также Hyundai Motor и ФИФА пред-
ставили официальные автобусы 
команд-участниц ЧМ-2018, украшенные 
девизами, которые были предложены 
болельщиками. 

В ходе конкурса Be There With 
Hyundai, проводившегося на цифровых 
платформах ФИФА, поклонники фут-
бола из разных стран прислали около 
160 000 вариантов девизов, из которых 
были выбраны лучшие. В голосовании 
по определению победителей приняли 
участие более трёх миллионов человек.

Авторы 32 лучших девизов получили 
возможность посетить матчи своих лю-
бимых команд и сопровождать футбо-
листов на игру в день матча.

ЛЕВ  ЯШИН – НА ВЕКА!

Футбольный журнал FourFourTwo 
в преддверии старта чемпионата 
мира-2018 представил свой рейтинг 
лучших игроков всех времён и народов. 

На двенадцатую позицию рейтин-
га редакция поставила экс-голкипера 
сборной СССР Льва Яшина, который 
принимал участие на чемпионате мира 
в 1958, 1962 и 1966 годах.

На первом месте бывший напада-
ющий сборной Аргентины, чемпион 
мира-1986 Диего Марадона, второе ме-
сто занял экс-форвард сборной Брази-
лии Пеле (чемпион-1958, 1962 и 1970), 
а третье – Мирослав Клозе, ставший 
победителем мирового первенства в 
2014 году в составе сборной Германии.

https://ru.wikipedia.org/wiki/2009_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A4%D0%98%D0%A4%D0%90
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%B2%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%90%D0%BD%D0%B3%D0%BB%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D0%BD%D0%B4%D0%BE%D0%BD%D0%B5%D0%B7%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%91%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B5_%D0%A8%D1%82%D0%B0%D1%82%D1%8B_%D0%90%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BA%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AF%D0%BF%D0%BE%D0%BD%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D1%80%D1%82%D1%83%D0%B3%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%98%D1%81%D0%BF%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D0%B3%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9D%D0%B8%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%BB%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%8B
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B0%D0%B1%D0%B8%D0%B2%D0%B0%D0%BA%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/2016_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A6%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%80%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D1%8B%D0%B9_(%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BE%D0%BD,_%D0%95%D0%BA%D0%B0%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BD%D0%B1%D1%83%D1%80%D0%B3)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%86%D0%BE%D0%B2%D0%BE_(%D0%B0%D1%8D%D1%80%D0%BE%D0%BF%D0%BE%D1%80%D1%82)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%86%D0%BE%D0%B2%D0%BE_(%D0%B0%D1%8D%D1%80%D0%BE%D0%BF%D0%BE%D1%80%D1%82)
https://ru.wikipedia.org/wiki/3_%D0%BC%D0%B0%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/2018_%D0%B3%D0%BE%D0%B4
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%91%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D0%B5_%D0%A8%D1%82%D0%B0%D1%82%D1%8B_%D0%90%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%B8%D0%BA%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D0%BB%D1%83%D0%BC%D0%B1%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BA%D0%B0
https://www.sports.ru/wc2018/
https://www.sports.ru/wc2018/
https://www.sports.ru/maradona/
https://www.sports.ru/miroslav-klose/
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Мы – дети природы
БЫЛОЕ И ДУМЫ. К 100-ЛЕТИЮ ЮННАТСКОГО ДВИЖЕНИЯ

Прошедший год был на-
зван Годом экологии. Приро-
де нужна забота и защита че-
ловека. В этом необходимом 
деле принимают участие и 
взрослые, и дети – юные на-
туралисты, или, как их назы-
вали, юннаты. Истоки юннат-
ского движения зародились 
в нашей стране на заре Со-
ветской власти – в июне 
1918 года. 

ПЕРВЫЕ ЛАСТОЧКИ
Восемнадцатый год прошед-

шего века... Время тяжёлое, по-
слереволюционное. В стране 
полыхала гражданская война. 
Голод. Разруха. 

Именно в этот нелёгкий час 
рядовой учитель биологии, 
председатель Совета рабо-
чих и крестьянских депутатов 
Сокольничевского района 
Москвы Борис Васильевич 
Всесвятский поднял вопрос 
о создании в молодой Совет-
ской республике первой био-
станции. Юные натуралисты 
Сокольников получили не-
большую дачу. Там и закипела 
с 15 июня 1918 года работа мо-
лодых хозяев страны – друзей 
природы. А в следующем году 
появились кружки по интере-
сам. Движение развернулось 
по всей стране.

САЛДИНСКИЕ ЮННАТЫ 
ПРЕДВОЕННОЙ ПОРЫ

Благоухала весна 1941 года. 
При школе № 14 имени Алек-
сандра Пушкина (ныне школе 
№ 1) расцвёл роскошный юн-
натский сад. Дети выращи-
вали яблоньки, смородину, 
рябину, овощи. Их добрым 
наставником стал учитель 
ботаники Василий Иванович 
Евсеев. 

С благодарностью говорил о 
нём Сергей Викторович Ганьжа, 
выпускник школы № 1 имени 
Пушкина 1945 года (с 1942 года 
четырнадцатая школа стала 
первой): «Этот замечательный 
человек, отличавшийся увле-

чённостью в разных сферах 
жизнедеятельности, принад-
лежал к великому племени са-
доводов». 

Не одно поколение люби-
телей природы выпестовал 
он. На фотографии юннатов 
довоенной поры слева от 
любимого учителя сидят три 
восьмиклассницы: Зина Пуп-
кова, Манюша Пузей, Люся Су-
хоросова, а справа – будущие 
выпускники: Герман Фомин, 
Виктор Трифонов (погиб на 
фронте в 1944 году) и Борис 
Зайцев. А во втором ряду пи-
онеры-семиклассники: Муза 
Пупкова, Галя Путилова, Кла-
ра Хренова, Галя Трифонова и 
Соня Дьячкова.

Герман Фомин стал док-
тором сельскохозяйственных 
наук. По той же стезе пошли и 
девчата, закончив Московский 
сельскохозяйственный инсти-
тут – Зина, Манюша и Люся. 
Юннатская страсть победила.

ЮБКА ЗА ТЫКВУ
Юннатский кружок верхне-

салдинской школы № 1 изве-
стен был и в областном центре. 
К Василию Ивановичу шла но-
вая смена. К осени 1943 года в 
нашем саду выросла огромная 
тыква, весом более 20 кило-
граммов. Её-то мы повезли в 
Свердловск на сельскохозяй-
ственную выставку школьни-
ков. 

Каждый из ребят получил по 
подарку. Мне досталась боль-
шая американская юбка. Позд-
нее вспомню о ней в стихотво-
рении: 

Велика? Чего тужить? 
Шаровары можно сшить.
Ничего, что жёлтый цвет, 
Да зато теплее нет.
Им была я очень рада, 
Дорога, мила награда.
Тяжело жила страна... 
Что же делать? Шла война!

А ПАМЯТЬ СВЯЩЕННА...
На смену нам пришёл дру-

гой отряд, руководителем юн-

натского кружка стала Зинаида 
Афанасьевна Румянцева. 

Вот оно, юное поколение, на 
старой фотографии 1947 года. 
На снимке группа детей из 
пятого класса, таких любозна-
тельных и серьёзных. Здесь и 
братья-близнецы Толя и Валя 
Несмеян, Клара Пелевина, Рита 
Трифонова, Тамара Балакина, 
Галя Михеева, Вера Хренова и 
другие. С ними и Зинаида Афа-
насьевна. 

Все они выросли добрыми 
людьми, хорошими специали-
стами – врачами и педагогами, 
инженерами и технологами. И 
не забывают ни школу, ни род-
ной юннатский сад, ни друзей-
товарищей. Забывать нельзя, 
ведь память священна, как от-
блеск далёкого огня...

ЗДРАВСТВУЙ, ПЛЕМЯ 
МОЛОДОЕ, НЕЗНАКОМОЕ
Сегодня традиции нашей 

Пушкинской первой (бывшей 
четырнадцатой) школы, живы. 
Школа под номером четырнад-
цать продолжает творить слав-
ные дела, идя по стопам своей 
предшественницы.

Заглянув недавно в шко-
лу, увидела на одной из стен 
второго этажа замечательный 
стенд пришкольного участка 
в цветных фотографиях и за-
интересовалась его историей. 
В школьном музее хранится 
глубокая исследовательская 
работа по экологическому на-
правлению «Пришкольный 
участок школы № 14: про-
шлое и настоящее». Написал 
её Андрей Трушников, ученик 
11 класса, под руководством 
Елены Альфредовны Прянич-
никовой. 

Листаю этот многостранич-
ный труд, вчитываюсь в содер-
жание, вглядываюсь в фото-
графии и понимаю, что этой 
работе цены нет, потому что 
она рождает в другом желание 
творить... И это желание будет 
передаваться из поколения в 
поколение.

Наверное, стоит зайти на 
пришкольный участок в летнее 
или осеннее время и увидеть 
всё воочию – это необыкновен-
ное разноцветье... Как ласка-
ют взор георгины и махровые 
циннии, настурция, календула 
и бархатцы в рабатках. Красота! 

ДЕЛАТЬ ДОБРО
В школе № 14 ценят добро и 

не забывают тех, кто его сеял 
или сеет. В память об учителе 
физкультуры Александре Пла-
тоновиче Балакине ветераны 
разбили яблоневый сад. При-
живаются молодые саженцы, 
согретые заботой учителей и 
их питомцев... И не заметишь, 
как подрастут они, расцветут 
и аромат их будет разноситься 
по родному городу. И как же 
не благодарить тех, кто вло-
жил душу в дело на благо лю-
дей. 

Вот и о Валентине Алексе-
евне Зуевой разве не скажешь 
доброе слово? Где бы ни была 
она, о родном пришкольном 
участке никогда не забывает. 
Будучи в гостях у сестры, уви-
дела сеянцы клёнов. Выкопала 
она немалый пучок, привезла 
в Салду и прикопала в своём 
саду. А теперь они красуются 
на одной из школьных деля-
нок. 

Смотришь на фотографии 
юннатов, перекапывающих це-
лину, формирующих делянки 
под яблони, клёны, поливаю-
щих или ухаживающих за цве-
тами, и радуешься за них!

КЛЕНОВАЯ РОЩА
Узнала подробности о ней 

из статьи Лизы Клюсовой в 
школьной газете «Переменка». 
20 сентября 2016 года на при-
школьном участке кипела ра-
бота: одиннадцатиклассники 
высаживали клёны. Трудились 
все: ученики и учителя, с ними 
и председатель Городского Со-
вета ветеранов Николай Пе-
трович Кондрашов. Не расте-
рялись, когда солнышко зашло 

за тучки и хлынул дождь. Никто 
не дрогнул, пока не закончили 
работу. 

ДВИГАТЕЛЬ ДВИГАТЕЛЕЙ
Им на заре рождения новой 

школы № 14 был Александр 
Иванович Темпалов, сплотив-
ший вокруг себя коллектив 
учителей-энтузиастов, людей, 
влюблённых в жизнь, в при-
роду: Валентину Алексеевну 
Зуеву, Зинаиду Сергеевну На-
вальневу, Елену Альфредовну 
Пряничникову. Нельзя не ска-
зать доброе слово и о руково-
дителях летних практик – Ма-
рии Ивановне Коноваловой, 
Елене Ивановне Шашкиной, 
Елене Ивановне Павловой, 
Юлии Олеговне Лукашенко. Их 
помощниками были родители 
и ветераны.

Неравнодушные люди тво-
рили и творят на земле добро и 
красоту. Вспоминаются гордые 
слова Маяковского: «Я знаю: го-
род будет, я знаю: саду цвесть, 
когда такие люди в стране Со-
ветской есть». И это правда, по-
тому что все, кто стоял и стоит 
у истоков пришкольного чуда, 
выросли в советской колыбе-
ли. Юннатские традиции, под-
хваченные коллективом шко-
лы № 14, живут и будут жить. И 
неслучайно появляются такие 
искренние стихи, написанные 
учениками школы – сестрой и 
братом Ивановыми в 1981 году:

Мы – дети природы, 
Мы знаем её,
В любую погоду мы любим её,
Её бережём, с нею дружим,
Хозяйский наш глаз 
Очень нужен.
Пришкольный участок! 
Природа и мы...
И солнце! И дождик! 
И радость!
И отдых, и добрые 
наши труды,
Желанных плодов вкус 
И сладость.

Генриетта ОНОСОВА, 
юннат сороковых годов 

20 века
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Сэлфи

ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

Благородный воин
– Интересно, если вернуться сей-

час, когда я всё знаю, в то лето 25 лет 
назад, как бы я ответила...

Это был непростой разговор. Для 
одной – в признании. Для другой – в 
необходимости выслушать непро-
стую историю из жизни подруги и 
понять. Разговора могло и не быть, 
если бы у Лены не зазвонил теле-
фон... Вот и пусть Лена расскажет, с 
чего ради он вообще зазвонил...

...Это было лет 20, а может, и чуть 
больше, назад, и даже не в нашем горо-
де. Точно уже и не помню. Молодость 
била ключом: большая компания, ве-
черние посиделки с гитарой во дворе.  
Знаешь, как здорово было. Сидишь в 
институте и думаешь о вечере. Мы «за-
били» себе место в брошенном гараже, 
вели себя, можно сказать, прилично и в 
общем-то никому не мешали. Да и ме-
шать особо было некому: это был рай-
он рабочих общаг, и тихим нравом он 
не отличался. Бывало, к нам на огонёк 
заглядывали новые товарищи. Кто-то 
больше, чем на один вечер, не задер-
живался, а кто-то оседал. Но в целом ко-
стяк нашей компашки сохранялся. 

Раз я что-то задержалась, уж и не 
помню, почему, неважно. Когда пришла, 
не сразу заметила, что у нас пополне-
ние. Потому что все сразу заорали, как 
ненормальные: «А-а-а! Кто пришёл!». 
Потом, когда ритуал приветствия за-
кончился, я его увидела. Красивый мо-
лодой человек восточной внешности в 
кипенно-белой футболке молча сидел 
в углу и совсем не радовался моему 
приходу. Вернее, не выражал никаких 
эмоций. Ну, по привету и ответ. Даже 
познакомиться не подошла, хотя у нас 
это принято было.

Был там ещё один. Он иногда захо-
дил, но особо его не жаловали, какой-то 
он был мутный. Вот и в тот раз ни с того 
ни с сего привязался к одной девочке. 
Не знаю уж, что он ей сказал, только 
Светка из гаража пулей вылетела. Ни-
кто не дёрнулся, а этот нерусский (куда 
только невозмутимость делась) резко 
соскочил с места, красиво, как Джеки 
Чан в кино, перемахнул через стол и 
вышел за обиженной. Никто ничего не 
понял вообще. Мы ещё не очухались, 
как он вернулся, молча взял за плечо 
мутного и вывел из гаража. Мы напря-
глись. Всем хотелось выйти и посмо-
треть, что творится на улице, но никто 
не решился. 

То, что мутный остался жив, узнали 
чуть позже, когда вернулась Светка. 
Светится вся, деловая – заступились за 
неё. А этот, защитник её, не вернулся. 
Но остаток вечера все только о нём и 
говорили. Заодно и я узнала, что Арсен 
служит в воинской части неподалёку, то 
ли инструктором, то ли ещё кем, а живёт 
здесь, в одной из общаг. 

Он пришёл к нам через несколько 
дней. Красивый, большой, силь-

ный. Я поймала себя на том, что мне хо-
чется до него дотронуться: настоящий 
ли. А вот Света долго не думала, она 
сразу активизировалась с благодарно-
стями. Внешне он никак не проникся. 
Сказал лишь, что женщину нельзя оби-
жать. Как сказал! Эти три слова с при-
ятным акцентом долго крутил мой вну-
тренний магнитофон. 

Нет, я заинтересовалась им не боль-
ше, чем как новым знакомым. У меня 
был парень, и у нас с ним всё было хо-

рошо. Арсен мне нравился как человек: 
всегда опрятный, выдержанный, со-
вершенно не пьющий (как он вообще в 
нашей компании осел, непонятно). Тем 
более, вскоре он стал уходить вместе со 
Светой, они типа начали встречаться. 

Говорю «типа», потому что насто-
ящим романом (в моём понимании) 
ночные свидания назвать нельзя. Но их 
обоих всё устраивало. Света гордилась 
этой связью. Он не допускал неуважи-
тельного к ней отношения. 

Не помню, я совсем не помню, когда 
мы с Арсеном заговорили первый раз. 
Скорее всего, это было, когда он проци-
тировал в тему Хайяма. Никто не понял, 
а я переспросила: «Рубаи?». «Книга му-
дрости», – кивнул Арсен и чуть заметно 
улыбнулся. А может, это было в другой 
раз, когда мы заговорили об именах. «А 
что означает твоё имя?» – поинтересо-
валась я. «Благородный воин», – отве-
тил Арсен. Смешалось всё в памяти уже, 
столько лет прошло. Арсен стал нашим 
хорошим приятелем. Но был как бы сам 
по себе. К нему особо в друзья не наби-
вались, но уважали все без исключения. 

Света уже начала потихоньку стра-
дать от того, что их отношения 

никак на новый уровень не переходи-
ли. Почему-то меня она выбрала в ка-
честве помощницы. То попросит меня 
передать Арсену, что она его ждёт. То 
позовёт с собой к нему в гости, мотиви-
руя тем, что двоих он не выпроводит. Я 
не понимала, как можно выпроводить 
свою девушку, если она к тебе пришла. 
Ведь женщину нельзя обижать. «Пони-
маешь, у них, нерусских, свои законы, да 
и характер у него такой», – оправдыва-
ла его Света. Какой – такой, я не вника-
ла. Но он и вправду всегда впускал нас 
обеих. У него был идеальный порядок, 
не то что в нашей общаговской комнате. 
Но я-то считала его оправданным: нас 
там трое жило, тут конспекты, тут книги, 
тут одежду некогда в шкаф повесить. 

Я, честное слово, не знаю, почему он 
начал меня опекать (это слово я подо-
брала только что, тогда я это восприни-
мала как дружбу). Работая в воинской 
части, он частенько приносил оттуда 
продукты. Не то чтобы я голодала, но от 
армейских деликатесов – тушёнки, кон-
сервов – трудно было отказаться. Види-
мо, он был на хорошем счету, поскольку 
мог спокойно отправить машину, кото-

рая в субботу отвозила меня домой, за 
80 километров, на выходные. Деньгами 
бескорыстно помогал.

А как-то я попала в больницу, так 
он уже на следующий день при-

шёл меня навестить. «Я пришёл, а тебя 
нет. Никто не знает, где. Кое-как нашёл». 
Я слушаю, а сама во все глаза смотрю 
на него: какой же он красивый в форме. 
Обалдеть просто. Каждый день при-
ходил, с фруктами, с шоколадкой. По 
дружбе, конечно. Тогда как другие дру-
зья просто ждали, когда меня выпишут. 
Я ведь тогда даже на Серёгу обиделась. 
А он в отместку на меня за то, что в при-
мер ему чужого мужика ставлю. 

Но он не был мне чужим. Мне нрави-
лось с ним общаться. Мы даже дурачи-
лись, как маленькие: он типа показывал 
мне приём самообороны, потом он «на-
падал» на меня, я «защищалась», но, как 
правило, всё равно не сдавала зачёт – 
оказывалась в его сильных руках. Было 
весело и без малейшего намёка на... ну, 
ты понимаешь. 

Всё тебе рассказать? Ладно, чего 
уж тут. Столько лет прошло.  Как-

то не пошла я на тусовку: диплом надо 
было дописывать. Стук в дверь. Арсен 
потерял: «Что делаешь?». Я ему, мол, так 
и так, не до тебя. Он кивнул, поставил 
чайник, сделал бутерброды. А я сижу, 
пыхчу, аж шея затекла. Он заметил моё 
движение плечами: «Массаж надо». И 
не спрашивая разрешения, сдавил мне 
плечи. Искры из глаз! И мурашки... 

...Неловко и стыдно стало потом. 
«Что же мы наделали, Арсен? Что про 
нас скажут?». Он погладил меня и чуть 
улыбнулся: «О нас думают плохо лишь 
те, кто хуже нас, а те, кто лучше нас... 
Им просто не до нас. Мудрый Хайям 
сказал». Мне было не до цитат. Я не зна-
ла, как реагировать на произошедшее, 
но совершенно отчётливо понимала, 
что только что потеряла друга. Мы по-
том, конечно, виделись, и окружающим 
виду не показывали, что между нами 
кое-что произошло. Не знаю, почему. 
Светка устала постоянно завоёвывать 
внимание «этого нерусского» и отвяза-
лась от него. Я тоже уже разбежалась со 
своим парнем. Но у меня и в мыслях не 
было закрутить настоящий роман с Ар-
сеном...

...Посдавала я все экзамены, полу-
чила диплом, и уехала к себе домой, к 

папе и маме. Начала устраиваться на 
работу. Познакомилась с хорошим пар-
нем. Студенческая жизнь в другом горо-
де закрыла за собой дверь. Всё. 

Оказалось, не всё. Возвращаюсь как-
то домой. У подъезда стоит машина, 
не наша – тогда иномарок очень мало 
было. А на скамейке сидит он... Господи! 
Я не знаю, куда деться. Справилась, по-
дошла: «Как ты меня нашёл?». «Я же раз-
ведчик». Взял меня за руку и тихо так 
говорит: «Я тебя люблю. Выходи за меня 
замуж»...

– И тут ты ответила «нет»?
– И тут я ответила «нет»... Не хотела я 

в тот момент отвечать «да». Побоялась. 
Вдруг родители увидят, что я с «банди-
том» разговариваю (ты же помнишь, 
тогда все, кто на иномарках ездил, да 
ещё и кавказской внешности, бандита-
ми считались). К тому же у меня начи-
налась новая жизнь. Конечно, я могла 
бы распознать в поведении Арсена 
любовь. Но, как говорила Светка, кто 
их, нерусских, поймёт. Да, я могла бы 
услышать и своё чувство, ведь оно во 
мне было. Но я сказала то, что сказала. 
Попыталась забрать свою руку, но он не 
пустил: «Когда уходите на пять минут, не 
забывайте оставлять тепло в ладонях. В 
ладонях тех, которые вас ждут, в ладо-
нях тех, которые вас помнят»... Навер-
ное, это опять был Омар Хайям. 

Он уехал. Я облегчённо выдохну-
ла. Через какое-то время узнала 

от приятелей, что Арсен вернулся на 
родину, что женился на девушке, кото-
рую выбрали для него родители – у них 
так положено. Я и сама к тому времени 
была замужем. В общем, со временем 
Арсен остался лишь воспоминанием – 
красивым, сильным, добрым. 

– А как же этот звонок? 
– Он не первый. Господи, зачем при-

думали этот Интернет? Несколько лет 
назад он написал мне в «Одноклассни-
ках». Меня словно кипятком облили. 
Еле справилась с волнением. Немного 
поболтали ни о чём. А потом снова: «Я, 
кроме тебя, никого не любил». Я закры-
ла беседу, а потом и страницу удалила 
(чтобы с мужем проблем не было). Да и 
не хотелось мне ворошить. Ещё через 
какое-то время, может, года через два – 
звонок на мобильник. Тот же приятный 
акцент: «Привет, это Арсен». «Откуда 
ты узнал?». «Не забывай, я разведчик». 
Опять наш разговор закончился на «Лю-
блю тебя до сих пор». Я оборвала раз-
говор. Не знаю, почему: с мужем в то 
время уже не жила. Через пять минут 
баланс на сотовом пополнился на при-
личную сумму и СМС пришло «Звони». 

– Не позвонила?
– Нет. Я даже другой номер телефона 

завела.
– Ну, а сейчас что такое было?
– «Разведчик» узнал мой рабочий 

телефон. Понятия не имею, как, честное 
слово. Столько лет прошло, а голос его 
сразу узнала. И сказал он мне всё то же 
самое: кроме тебя никого не полюбил.... 

– Надо же, какая романтика. 
– Да какая уж тут романтика... Жизнь.  

Вряд ли я его когда-то увижу. Поэтому 
жить с этим буду, но уже зная, что есть 
любовь на всю жизнь. И помнить своего 
благородного воина, который не смог 
эту любовь победить. А я не смогла ре-
шиться...

Ольга АНДРЕЕВА
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Куда пропала скульпту-
ра Пушкина? Почему до 
сих пор она не появилась 
ни в школьном дворе, ни 
в фойе учебного заведе-
ния? Эти вопросы волну-
ют учеников, препода-
вателей и выпускников 
школы № 1 имени Алексан-
дра Сергеевича Пушкина. 
Но пушкинцы могут быть 
спокойны: скульптура на-
ходится в надёжных руках! 

Изготовить нового Пушки-
на за собственные средства 
решила инициативная груп-
па выпускников 1982 года 
школы № 1. В августе 2017-го 
на невьянском предприятии 
«Люнкерит» отлили бронзо-
вую статую поэта. 

На её создание у масте-
ров ушло два месяца. В ре-
ализации проекта приняла 
участие бригада формов-
щиков, плавильщиков, свар-
щиков, слесарей литейного 
цеха. По словам рабочих, 
наш Александр Сергеевич 
оказался не вредным, стой-
ко вынес все производ-
ственные этапы, в том числе 
процесс транспортировки в 
Верхнюю Салду... 

Планировалось, что к 
моменту доставки бронзо-
вого изваяния будет готов 
и бетонный постамент, про-
рисовку которого заказали 
нижнетагильской фирме 
«Архстройпроект». Но макет 
основы под статую, который 
предложили тагильчане, не 
понравился выпускникам 
пушкинской школы: 

– Когда строили новое 
здание школы, мы с одно-
классниками поставили 
цель: воссоздать такую 
статую поэта, чтобы она 
максимально напоминала 
нашу любимую старень-
кую школу. К Пушкину у нас 
претензий нет, а вот про-
ект подножия ну никак не 
вписывался в общий дизайн-

проект нашей задумки. К 
тому же тагильские архи-
текторы предложили нам 
слишком низкий пьедестал. 
На нём двухметровый Алек-
сандр Сергеевич смотрелся 
бы нелепо, – аргументировал 
Вадим Крекин, выпускник 
Пушкинской 1982 года. 

Вадим Анатольевич – от-
ветственный за хранение 
скульптуры Пушкина. Он 
очень трепетно относится ко 
всему, что связано с его лю-
бимой пушкинской школой, 
и, конечно, самим ангелом-
хранителем учебного заве-
дения.

– Я помню абсолютно все 
линейки, которые проходи-
ли у подножия скульптуры 
поэта в день его рождения, 
День лицея и по другим по-
водам. Накануне школьных 
мероприятий мы проводи-
ли генеральную репетицию: 
наш классный руководитель 
Роза Ильинична Сголых про-
веряла, как мы выучили сти-
хи. И мне бы очень хотелось, 
чтобы традицию собирать-
ся всей школой во дворе учеб-
ного заведения сохранили се-
годняшние ученики.

Вадим Анатольевич взял-
ся восстановить и прежнюю 
бетонную скульптуру поэта. 
Её части необходимо будет 
соединить, зачистить швы 
и покрасить. Сегодня пока 
не решили, куда установить 
статую, демонтированную 
при сносе здания, которая 
много лет была символом 
старой пушкинской школы. 
Есть вероятность, что её 
установят в фойе учебно-
го заведения к нынешнему 
сентябрю. 

К этому времени утвердят 
и новый макет постамента, и 
Александр Сергеевич, на-
конец, вернётся из долгой 
«ссылки» в родные пенаты.  

Елена ШАШКОВА

А сердце рвётся 
в родные пенаты 

6 июня все события в ла-
гере дневного пребывания, 
открывшегося в школе № 1, 
были посвящены творчеству 
Александра Сергеевича Пуш-
кина.

Летнее утро открыла линей-
ка в честь Дня рождения вели-
кого русского поэта. Учитель 
русского языка и литературы 
Валентина Нерослова прове-
ла для самых младших отды-
хающих экскурс в биографию 

Александра Сергеевича, а так-
же литературную викторину на 
знание его произведений. 

У «Пушкинской версты» – 
деревянного столба, который 
в 2017 году подарили шко-
ле сотрудники предприятия 
«ВСМПО-Спецтара», ребята чи-
тали стихи и прозу – отрывки 
из произведений классика.

Самым захватывающим для 
ребятни стало участие в созда-
нии спектакля теневого театра 

по сказкам Пушкина. Из кар-
тонных коробок мальчишки и 
девчонки соорудили сцену, из 
деревянных палочек и бумаж-
ных шаблонов смастерили ку-
кол. 

Ребята выступили в роли 
актёров, режиссёров, звуко- и 
светооператоров, с интересом 
разыгрывая «Сказку о попе и 
его работнике Балде», «Сказ о 
Золотой рыбке» и «О царе Сал-
тане».

Нерукотворный
памятник

6 июня в России отмечался 
День русского языка. И имен-
но в этот день выпускники 
сдавали Единый государ-
ственный экзамен по русско-
му языку. 

По словам выпускницы шко-
лы № 14 Арины Рюминой, её 
вариант был относительно не-
сложным:

– И тестовая часть не пред-
ставила особых трудностей, 
и по тексту с проблемой легко 
написала сочинение. Оно было  
на тему материнской любви. 
Привела в пример статью из 
журнала, которая рассказыва-
ла историю о том, что мать 
стала донором сердца для 
своего сына, и второй пример-
аргумент был литературный, 
по стихотворению Дмитрия 
Кедрина «Сердце». Однако 
были вопросы, которые заста-
вили задуматься. Например, 
меня поставил в тупик вопрос 
о подборе паронимов, но я про-
верила себя потом, оказалось, 
что ответила верно. Наде-
юсь, сдала баллов на 80-90. 

А тем, кто хочет побывать в 
роли выпускников, предлагаем 
несколько примеров  из откры-
того банка заданий ФИПИ:

В одном из приведённых 
ниже слов допущена ошибка в 
постановке ударения. Выпиши-
те это слово: понЯв, добелА, ко-
рЫсть, оптОвый, дОверху, обО-
дренный, чЕрпать, кУхонный.

В одном из выделенных 
ниже слов допущена ошибка 
в образовании формы слова. 
Исправьте ошибку и запишите 
слово правильно: килограмм 
ЯБЛОК, СЕМЬЮДЕСЯТЬЮ про-
центами, ПОЕЗЖАЙ в Подмо-
сковье, голос более ЗВУЧНЕЕ. 

Выпишите слово, в котором 
на месте пропуска пишется 
буква Е: эмал...вый, бессонн...
ца, податл...вый, удоста...вать-
ся, виновн...к.

Определите предложение, в 
котором оба выделенных сло-
ва пишутся слитно.

(И)ТАК, Константин утверж-
дал, что эта поездка прибави-
ла жизненных сил, я говорил 
ТО(ЖЕ) самое.

ЧТО(БЫ) быть счастливым, 
нужно стремиться к успеху и 
в ТО(ЖЕ) время необходимо 
учиться благородству по отно-
шению к окружающим людям.

Вскоре птицы (СО)ВСЕМ за-
молкли, кроме одной, которая 
(НА)ПЕРЕКОР всем монотонно 
чирикала.

Незнакомец исчез за пово-
ротом ТАК(ЖЕ) внезапно, как и 
появился, (ПО)ЭТОМУ рассмо-
треть его не удалось.

(НА)КОНЕЦ дождик пере-
стал, но КОЕ(ГДЕ) ещё толпи-
лись тяжёлые громады отчасти 
рассеянных туч.

Определите предложение, в 
котором оба выделенных сло-
ва пишутся слитно. 

Министр (НА)ВСТРЕЧУ не 
прибыл, (ЗА)ТО приехали гу-
бернаторы областей.

(ЗА)ТЕМ приехали туристы, 
которые, ТАК(ЖЕ) как и мы, с 
удовольствием путешествова-
ли по Северу России.

ЧТО(БЫ) образ был более 
колоритным, актёр импрови-
зировал, (ПРИ)ЧЁМ делал это 
очень талантливо.

Женя ТО(ЖЕ) упорно тре-
нировался, ПОТОМУ(ЧТО) ему 
предстояло трудное восхожде-
ние.

Лев Николаевич Толстой 
стремился жить в столице во-
все не (ЗА)ТЕМ, чтобы создать 
себе комфорт, просто писатель 
любил наблюдать (ЗА)ТЕМ, что 
происходит в городе. 

В каком варианте ответа 
правильно указаны все цифры, 
на месте которых пишется НН?

Почему коньки, сдела(1)ые 
из любого материала, скользят 
только по ледя(2)ой поверхно-
сти и соверше(3)о не скользят 
по гладкому каме(4)ому полу? 
(1, 2; 2, 4; 1, 3, 4; 3, 4)

В каком ряду во всех словах 
пропущена одна и та же буква?

меж...языковой, об...ясне-
ние, неот...емлемый

и...коверкать, бе...жизнен-
ный, ра...торгнуть

пр...лестная, пр...образовать, 
пр...митивный

без...дейный, пред...дущий, 
супер...гра.

А вы ЕГЭ пройти 
смогли бы?
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СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

КАК НЕ ОСТАТЬСЯ 
ОБЕЗДОЛЕННЫМ?

ЗА ВТОРОГО 
РЕБЁНКА

В Свердловской области пода-
но 178 заявлений на ежемесячную 
выплату из средств материнского 
(семейного) капитала. Из них два – 
от жителей Верхней Салды.

Территориальными органами Пен-
сионного фонда принято 117 реше-
ний о назначении данной выплаты. 
107 владельцам сертификата на мате-
ринский капитал уже перечислены де-
нежные средства на банковские счета 
на общую сумму 4,4 миллиона рублей.

Напоминаем, выплата полагается 
тем нуждающимся семьям, в кото-
рых второй ребёнок родился или 
усыновлён после 1 января 2018 года. 
В таких семьях мама будет подавать 
сразу два заявления: на получение 
сертификата и установление выпла-
ты. Размер ежемесячной выплаты в 
Свердловской области составляет 
10 210 рублей – это размер прожи-
точного минимума на ребёнка за 
II квартал 2017 года.

Имеет ли конкретная семья право 
на получение ежемесячной выпла-
ты за второго ребёнка из средств 
материнского (семейного) капита-
ла, поможет уточнить  специальный 
калькулятор, размещённый на офи-
циальном сайте Пенсионного фонда 
pfrf.ru в разделе «Гражданам/Получа-
телям МСК/Как получить и потратить 
материнский капитал/Как получить 
ежемесячную выплату/Как рассчи-
тать среднедушевой доход семьи». 

За дополнительной информаци-
ей о ежемесячных выплатах можно 
обратиться по телефонам «горячей 
линии» в Межрайонном Управлении 
Пенсионного фонда: в Верхней Салде 
– 5-06-95, в Нижней Салде – 3-15-30.

ТРОЙНОЕ 
СОФИНАНСИРОВАНИЕ

Добровольные взносы граж-
дан, участвующих в Программе 
государственного софинансиро-
вания пенсионных накоплений, 
по итогам 2017 года составили 
5,3 миллиарда рублей. В соответ-
ствии с законом в мае нынешнего 
года государство прософинанси-
ровало эти взносы на общую сум-
му 5,1 миллиарда рублей, из них 
227,1 миллиона рублей перечисле-
но свердловчанам.

В дополнение к добровольным 
взносам граждан и средствам госу-
дарственного софинансирования в 
2017 году также поступили взносы 
работодателей, выступающих тре-
тьей стороной по Программе. Объ-
ём средств, перечисленных в пользу 
работников, превысил 92 миллиона 
рублей. Таким образом, общая сум-
ма, направленная в фонд будущей 
пенсии участников Программы за 
2017 год, составила 10,5 миллиарда 
рублей, из которых 500 миллионов 
рублей – для жителей Свердловской 
области.

Напомним, действующая сегодня 
приостановка обязательных страхо-
вых взносов на формирование пен-
сионных накоплений не затрагивает 
действие Программы государствен-
ного софинансирования пенсии. 
Кроме того, граждане могут самосто-
ятельно формировать пенсионные 
накопления, для чего необходимо об-
ратиться в Пенсионный фонд с заяв-
лением и начать уплачивать взносы 
на накопительную пенсию.

«Отношения с мужем разладились. 
Уже несколько лет живём как соседи 
по коммуналке. От развода оста-
навливает только мысль о разделе 
совместной квартиры. Хотелось бы 
знать, может ли супруг, который 
прописан на этой жилплощади, в 
случае развода претендовать на её 
часть, если квартира приватизиро-
вана на меня и дочку?»

Татьяна ПЕТРОВА

Как пояснили специалисты Управле-
ния Росреестра по Свердловской об-
ласти, многие граждане полагают, что 
вправе при разводе получить часть 
жилого помещения лишь на том осно-
вании, что они прописаны в данной 
квартире. 

Тем не менее, приватизация, как и на-
следование, и дарение, считается без-
возмездной сделкой. Поэтому при осу-
ществлении приватизации жилья лишь 
на одного из супругов квартира стано-
вится, согласно семейному законода-
тельству, его личной собственностью. В 
результате такая квартира не подлежит 
никакому разделу при разводе с супру-
гом, не считающимся собственником 
приватизированного жилья.

Если квартира была приобретена в 
браке, она принадлежит супругам на 
правах совместной собственности, не-
зависимо от того, за чьи деньги была 
куплена и на чьё имя была оформлена, 
если брачным договором не установле-
но иное.

Общее имущество супругов, в том 

числе квартира, может быть разделено 
по соглашению супругов, либо, при на-
личии спора, в судебном порядке. При 
этом доли супругов в общем имуще-
стве признаются равными, если иное 
не предусмотрено договором между 
ними.

Раздел общего имущества по согла-
шению супругов непременно проходит 
с участием нотариуса. В соглашении 
о разделе совместно нажитого иму-
щества указывается, какое имущество 
переходит в собственность каждого из 
супругов, а также, кто из супругов не-
сёт расходы, связанные с заключением 
данного соглашения и его регистраци-
ей и так далее. В отношении квартиры 
в соглашении указываются размеры 
доли каждого из супругов в праве соб-
ственности на неё, а также порядок ре-
гистрации изменений размера долей 
супругов.

Если квартира приобретена с ис-
пользованием заёмных средств (ипо-
течного кредита) и на момент раздела 
имущества кредит полностью не пога-
шен, может потребоваться разделение 
долговых обязательств перед банком 
по погашению этого кредита. При этом 
супруги не вправе своим соглашением 
изменить порядок погашения кредита. 
Для этого им потребуется согласие бан-
ка-кредитора.

После согласования с банком поряд-
ка погашения кредита и заключения со-
глашения о разделе имущества нужно 
зарегистрировать в территориальном 
органе Росреестра права на опреде-

лённые в соглашении доли. Кроме того, 
если квартира находится в залоге, мо-
жет потребоваться внесение измене-
ний в закладную на квартиру.

В случае спора раздел общего иму-
щества супругов, а также определение 
долей в этом имуществе производятся 
в судебном порядке.

При подаче иска о разделе кварти-
ры, приобретённой за счёт кредитных 
средств и находящейся в залоге у кре-
дитной организации, нужно привлечь 
к участию в деле в качестве третьего 
лица, не заявляющего самостоятельных 
требований на предмет спора, банк, 
выдавший кредит и являющийся зало-
годержателем квартиры.

Иск о разделе имущества может 
быть заявлен супругами как одновре-
менно с требованием о разводе, так и 
отдельно.

Стоит обратить внимание на то, что 
при разделе общего имущества у супру-
гов, получивших в единоличную соб-
ственность часть имущества, которым 
они владели ранее, экономической вы-
годы и облагаемого налогом дохода не 
возникает. 

Если имущество разделено на ос-
новании соглашения супругов и один 
из них получил имущество, стоимость 
которого меньше причитающейся ему 
доли, выплачиваемая ему денежная 
компенсация облагается налогом на до-
ходы физических лиц (НДФЛ). При раз-
деле имущества на основании решения 
суда с суммы денежной компенсации 
НДФЛ не уплачивается.

«От прабабушки мне достался в 
наследство старый дом и огород. 
Огородом мы пользуемся, а вот в 
дом даже заходить страшно. Ны-
нешним летом хотим его разобрать 
и расчистить участок под строи-
тельство нового. Подскажите, что 
нужно сделать, чтобы снять ста-
рый дом с учёта?»

Владимир РОЩЕКТАЕВ

Для того чтобы снять полуразрушен-
ный объект недвижимости с кадастро-
вого учёта, в Управлении Росреестра 
по Свердловской области советуют 
обратиться в Многофункциональный 
центр «Мои документы» в том регионе, 
где расположен объект. Если объект, 
который необходимо снять, находится 
в другом регионе, можно обратиться в 
офис Кадастровой палаты. 

Для снятия объекта с кадастрового 
учёта вам понадобятся следующие до-
кументы:

– акт обследования, подтвержда-
ющий прекращение существования 
объекта недвижимости. Такой акт об-
следования составляется кадастровым 
инженером по результатам осмотра 
места, где находится разрушенный дом;

– заявление о снятии с учёта объ-

екта недвижимости. Такое заявле-
ние вправе представить собственник 
здания или собственник земельного 
участка, на котором был расположен 
дом, либо его представитель на осно-
вании нотариально удостоверенной 
доверенности;

– правоустанавливающие докумен-
ты на объект недвижимости, подлежа-
щий снятию с кадастрового учёта. Они 
необходимы, если права на объект не 
зарегистрированы в Едином государ-
ственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним;

– документ, удостоверяющий лич-

ность заявителя или представителя за-
явителя. 

Процедура снятия с кадастрового 
учёта объекта недвижимости осущест-
вляется бесплатно в срок не более 
10 рабочих дней со дня приёма заявле-
ния и документов органом регистрации 
прав.

В результате проведения учётных 
действий заявителю или его пред-
ставителю будет выдана кадастровая 
выписка об объекте недвижимости, со-
держащая внесённые в ЕГРН сведения 
о прекращении существования объек-
та недвижимости.

СНЯТЬ С УЧЁТА 
РАЗРУШЕННЫЙ ДОМ

Подготовила Елена СКУРИХИНА ЗНАЙ!
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ЛЕТО – ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ!

Быстрое время 
«Олимпа»

Утро! Маленькое государ-
ство встречает новый день. 
Безопасность на высшем 
уровне. Теперь просто так в 
«Олимп», расположенный на 
Мельничной, не попадёшь. 
На входе – охрана. Строгая, 
но улыбчивая. Она охраняет 
«Корпорацию добра», в ко-
торую нынешним летом пре-
вратился «Олимп», открыв 
отряды-заводы. 

Начинается корпоративный 
день зарядкой, которую про-
водят опытный тренер Игорь 
Белорусов и воспитатель Де-
нис Поздняков. У «олимпий-
цев» она проходит с особым 
энтузиазмом. Весело, дружно, 
каждое упражнение делается 
на совесть. 

Утром – обязательное по-
здравление именинников. Эта 
традиция «Олимпа» радует не 
только тех, кто празднует День 
рождения, но и всех ребят. Се-
годня чествуют Ивана Гусей-
нова и Арину Шишонок. Для 
именинников – каравай. После 
чего дружной гурьбой отправ-
ляются на пробежку. 

Футбол, пионербол, эстафе-
та – за время заезда «олимпий-
цы» успеют всё. А для тех, кто 

предпочитает интеллектуаль-
ный отдых – шахматный клуб. 
Хотя подвижные игры в при-
оритете. Сегодня в «Олимпе» 
ловят мамонта. 

– Здесь много спортивных 
мероприятий. А спорт – это 
жизнь. Мне нравится прыгать 
на батуте и соревноваться 
в беге, но ещё больше люблю 
играть в футбол и вместе с 
друзьями запускать летаю-
щие тарелки, – делится Ефим 
Ермолаев. 

Малыши-карандаши знают, 
как разнообразить свои летние 
будни – велосипед! А те, кто по-
старше – добро пожаловать 
на батут. Вот где настоящий 
адреналин! Полетать разреша-
ется недолго. За ребятнёй – шу-
строй и неугомонной – глаз да 
глаз. С задачей отлично справ-
ляются и воспитатели, и вожа-
тые. Именно они придумывают 
и воплощают в жизнь самые 
разные мероприятия, интерес-
ные для детей. 

– Весёлая эстафета служит 
хорошим началом каждой сме-
ны. Правила просты, детская 
группа передвигается под му-
зыку, держась за руки от стан-
ции к станции, выполняет 

задания, отвечает на вопросы. 
Уже здесь ребята становятся 
сплочённее, дружнее и инициа-
тивнее, – поделился воспита-
тель Денис Поздняков.

– Очень важно знакомство 
отряда. Ребята сами выбира-
ют названия и девиз, под кото-
рым пройдёт смена. И первое 
выступление всего отряда, 
бесспорно, объединяет ребят 
в крепкий творческий союз! – 
подчеркнула воспитатель Ма-
рия Ларькова.

Вожатые в «Олимпе» посто-
янно что-нибудь придумыва-
ют. Александр Пономарёв, на-
пример, превратил обычные 
уличные тренировки в стрит-
воркаут. 

– Чем хорош стрит-
воркаут, так это тем, что 
именно с него легче всего на-
чинать новичку. Он развивает 
координацию, гибкость, вынос-
ливость и силу. Заниматься 
можно на любой спортивной 
площадке и в других местах, 
где есть обычная перекладина, 
– вводит в курс дела Саша. 

Не запутаться в насыщенном 
расписании «олимпийцам» по-
могает ежедневник «Корпора-
ции добра». Здесь подсказки, 

где и когда должен находиться 
отряд. 

Впереди у ребят ещё две не-
дели, а это значит, что их ждёт 
много нового и интересного. 
Летнюю оздоровительную кам-
панию педагоги «Олимпа» по-
святили Году добровольца. 

– Первая смена носит на-
звание «Волонтёры Победы». 
Её мероприятия нацелены на 
воспитание в детях патрио-
тизма и любви к родному го-
роду. Ребят ожидает встреча 
с Владимиром Сухоросовым и 
Аркадием Тетюевым, которые 
запечатлели на киноплёнку 
историю Верхней Салды. К нам 
в гости приедут барды-вете-
раны боевых действий. Ребята 
будут изучать историю наше-
го города, выучат песни о Верх-
ней Салде, – проинформиро-
вала Наталья Нигамедьянова, 
директор оздоровительного 
лагеря «Олимп».

Время в «Олимпе» просто 
бежит. Вроде бы день только 
начался, а на часах уже 17.30. 
Пора домой, но завтра обяза-
тельно вернуться в лагерь и 
замечательно провести время.

Олеся САБИТОВА

ЗНАЙ!

ЛЕТО – 
ПОРА ПЕРЕМЕН 

ДОРОЖНАЯ РАЗМЕТКА 
ИЗМЕНИЛАСЬ

Вступил в силу ГОСТ, ко-
торый ввёл новую разметку. 
Теперь все основные виды 
дорожной разметки могут 
быть белого и жёлтого цве-
тов, а места, где обгон за-
прещён, будут обозначены 
жёлтыми полосами. Синим 
цветом проведут прерыви-
стые линии, указывающие 
направления движения на 
перекрёстках. Также в новом 
ГОСТе появится разметка для 
участков подзарядки элек-
тромобилей.

ПРОЩАЙ, 
СБЕРКНИЖКА 

С 1 июня в России отмени-
ли выдачу сберегательных 
сертификатов и сберкнижек 
на предъявителя. И те, и дру-
гие будут только именными. 
Все ранее выданные серти-
фикаты и сберкнижки будут 
использоваться до оконча-
ния срока их действия.

НАЛОГИ С ЗОЛОТА 
C июня 2018 года налоги 

начали взыскивать и со сче-
тов в драгметаллах. Взыска-
ние будут производить из 
эквивалентной суммы плате-
жа в рублях стоимости дра-
гоценных металлов, которая 
будет определяться, исходя 
из цены на драгоценные ме-
таллы, установленной Бан-
ком России на дату продажи.

Задолженность по нало-
гам будет взыскиваться в су-
дебном порядке.

 ЧЁРНЫЕ АВИАСПИСКИ 
С 4 июня авиакомпании 

могут вносить авиадебоши-
ров в «чёрные списки» и от-
казывать им в перевозке в 
течение одного года. Осно-
ванием для этого будет не-
выполнение распоряжений 
командира воздушного суд-
на, хулиганство на борту и 
совершение действий, угро-
жающих безопасной эксплу-
атации самолёта.

 О КРЕДИТАХ 
СО ВСЕМИ НЮАНСАМИ 

С 24 июня российские бан-
ки при оформлении креди-
та должны информировать 
клиентов обо всех нюансах 
и тонкостях оформляемого 
кредитного договора.

На первой странице до-
говора должна будет стоять 
полная стоимость кредита с 
процентами и сумма основ-
ного кредита. 

Сотрудники банка также 
обязаны будут рассказать 
клиенту о плавающих став-
ках и об их влиянии на раз-
мер платежей заёмщика, как 
по валютным, так и по рублё-
вым кредитам.
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В ПОБЕДНЫХ копилках

Рубрику ведёт Елена ШАШКОВА

1

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

Будет и на нашей 
траве дриблинг!

– Я буду болеть за сборные России, 
Аргентины и Испании. Мы с родите-
лями запланировали поездку в Ка-
зань, где на суперстадионе «Казань 
Арена» я увижу красивый футбол! – 
делится планами Семён Коновалов, 
защитник верхнесалдинской юноше-
ской команды «Титан».

– Очень хочу увидеть игру капитана 
сборной Аргентины Лионеля Месси. Мне 
нравится его дриблинг – сложнейший 
приём ведения мяча с обводкой сопер-
ников, – мечтает Иван Соглаев, напада-
ющий «Титана».

Мальчишки из футбольной секции 
ВСМПО в предвкушении встречи со 
звёздными кумирами, которые приеха-
ли в Россию побороться за титул чем-
пионов мира. Спортсмены верхнесал-
динского «Титана» даже составили себе 
расписание трансляций футбольных 
матчей по телевидению. И пока юные 
болельщики в ожидании красивых го-
лов от фаворитов, они и сами успевают 
забивать мячи, участвуя в первенстве 
Свердловской области по футболу.

По результатам жеребьёвки в рам-
ках областных соревнований в зоне 
«Север» участвуют 14 команд. Верхнюю 
Салду представляют мальчишки из «Ти-
тана-1» и «Титана-2» под руководством 
Рината Васикова.

Два дня, 4 и 5 июня, на стадионе 
ВСМПО «Старт» футболисты 2007-
2008 годов рождения разыгрывали 
предварительный этап первенства. В 
нынешнем сезоне верхнесалдинским 
спортсменам приходится играть с со-

перниками, которые на год старше. Не-
просто даются «Титану» эти матчи. 

Спортсмены второй команды «Титан» 
сыграли вничью с двумя сборными, в 
одной уступили и один матч выиграли!

– Да, соперники нынче очень ловкие, а 
нам, я считаю, не хватило азарта борь-
бы, но мы обязательно будем старать-
ся летом, не пропускать тренировки 
на «Старте» и выполнять все рекомен-
дации тренера Рината Флуровича, – 
доложил Аким Кузнецов, нападающий 
«Титана», ученик 4 класса школы № 14.

Порадовали ребята из «Титана-1», 
которые выиграли все матчи пред-
варительного этапа в Верхней Салде. 
Хорошее начало для открытия сезона 
большого футбола! Первенство обла-
сти продлится до сентября. У мальчи-
шек впереди десятки игр на выезде и 
дома. 

Сегодня в турнирной таблице пер-
венства лидирует команда Детско-юно-
шеской спортивной школы из Качка-
нара. В их арсенале 12 очков. Вторую 
строчку занимает команда «Титан-1». 

В ЯБЛОЧКО!
6 и 7 июня в тире Верхнесал-

динского многопрофильного 
техникума спортсмены ВСМПО 
соревновались в стрельбе из ма-
локалиберной винтовки. Каждо-
му участнику судьи предоставили 
три пробных выстрела из пяти за-
чётных.

Самым метким стрелком стал 
Дмитрий Марванов, студент авиа-
техникума. Два раза из пяти Дима 
попал точно в цель и занял первое 
место в абсолютном первенстве! 
Второе место у Натальи Калининой, 
техника цеха № 39. А бронзу вы-
играл Эдуард Устюжанин, мастер 
цеха № 1.

На стадионе «Старт» продол-
жаются матчи первенства ВСМПО 
по футболу, которое продлится 
до середины июля.

Расписание ближайших игр:
18 июня, 18.00: цех № 10 – цех 

№ 51, 19.00: цех № 12/65 – цех № 5
19 июня, 18.00: цех № 21 – цех 

№ 22, 19.00: цех № 16 – цех № 32
21 июня, 18.00: цех № 38 – цех 

№ 24, 19.00: цех № 22 – цех № 40
25 июня, 18.00: цех № 32 – цех 

№ 10, 19.00: цех № 12/65 – цех № 16.

20 июня в спортивно-оздоро-
вительном комплексе «Мельнич-
ная» впервые состоится эстафета 
по горному велосипеду! 

Дистанция для женщин – 2,5 ки-
лометра, для мужчин – 5 киломе-
тров. Женщины стартуют в 16.00, 
мужчины – в 17.00.

С 6 июня изменился график ра-
боты тренажёрного зала в спорт-
комплексе «Чайка»:

Понедельник, среда, пятница – 
с 15.00 до 21.00
Вторник, четверг – с 10.00 до 

13.00; с 18.00 до 21.00
Суббота – с 10.00 до 13.00
Воскресенье – выходной.

БАССЕЙН НЕ РАБОТАЕТ!
С 7 по 20 июня бассейн спор-

тивного комплекса «Чайка» не 
будет функционировать в связи 
с проведением опрессовок систе-
мы водоснабжения. 

После завершения всех работ 
массовое плавание возобновится 
по прежнему расписанию: с поне-
дельника по субботу – 11.00, 12.00, 
18.00, 19.00, 20.00, 21.00.

Во вторник и четверг в 21.00 се-
анса нет. Воскресенье – выходной

А когда я перешёл в молодёж-
ную команду «Урал», её тренер 
Погос Галстян сказал: «Вижу 

тебя центральным защитником». Я 
очень этому удивился. Сначала, конеч-
но, было непривычно. Но уже в первом 
матче мне понравилась эта позиция. 

Футбол – игра командная. В ней мно-
гое зависит от слаженности действия 
спортсменов. Они всегда должны быть 
единым целым. И «Уралу», в котором 
играет салдинец, быть единым целым 
удаётся:

– Очень напряжённо играть на по-
следних минутах матча. Команде нуж-
но избежать ошибок, такую же цель 

преследуют и соперники. А если вдруг 
кто-то совершил неверную передачу, 
только вместе мы можем и должны ис-
править погрешность.

В победных копилках футболиста – 
бронза на первенстве России, золото 
чемпионата Уральского Федерального 
округа. Выступая на ответственных мат-
чах, Макс знает, что в Верхней Салде за 
него всегда болеют самые преданные по-
клонники – родители, брат, друзья. Успе-
хами своего подопечного интересуется и 
Ринат Васиков: приятно, когда твой уче-
ник достигает успехов в твоём деле:

– Я часто созваниваюсь с тренером 
«Урала» Андреем Даниловым и про Мак-

сима слышу только хорошее. Я искренне 
рад за него!

Во время чемпионата мира по футбо-
лу Максим Горин будет тренироваться 
на сборах в Сысерти. Но он обязатель-
но выделит время, чтобы пересмо-
треть мировые матчи. Пересмотреть 
и помечтать о новом уровне своей 
профессиональной карьеры футбо-
листа. Как знать, возможно, на одном 
из чемпионатов мира в составе нашей 
сборной мы услышим  имя нашего зем-
ляка – Максима Горина!

 
Фото из архива 

Максима ГОРИНА

Родился футболистом!
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ДОБРЫЕ ДЕЛА

Меч для елей

– Инструмент есть, ма-
териал для посадки есть, 
погода благоприятная, на-
строение рабочее. Желаю, 
чтобы наши труды не про-
пали даром, – приветство-
вал участников экологиче-
ской акции, которая прошла 
9 июня в парке имени Юрия 
Гагарина инженер лесного 
хозяйства муниципального 
предприятия «Служба город-
ского хозяйства» Иван Пан-
кратов. 

Для всех, кто решил присо-
единиться к акции, посвящён-

ной Всероссийскому дню по-
садки леса, Иван Николаевич 
подготовил инструмент: «меч 
Колесова» – это специальная 
лесопосадочная лопата, у ко-
торой особый штык. К слову 
сказать, эту лопату придумал 
директор Харьковского зем-
ледельческого училища Алек-
сандр Колесов в 1883 году, с тех 
пор она верой и правдой слу-
жит всем, кто решил заняться 
посадкой хвойных саженцев. 

Для экоакции было отобра-
но 120 саженцев елей. Глав-
ной действующей силой стали 

сотрудники администрации 
Верхнесалдинского городско-
го округа. Откликнулись на 
призыв и жители города, мно-
гие пришли с детьми. Всего в 
работе было задействовано 
около ста человек. 

– Места для посадки расте-
ний определяет комиссия по 
чистоте и благоустройству, 
созданная в администрации 
городского округа. Кроме елей, 
которые высаживаем сейчас в 
парке Гагарина, осенью плани-
руется высадить по две аллеи 
голубых елей и черешчатых ду-

бов в парке Труда и Победы. Для 
этого подготовили докумен-
ты для рассмотрения Думой 
Верхнесалдинского городского 
округа о выделении средств 
– порядка 200 тысяч рублей, – 
рассказала «Новатору» Лариса 
Семкова, главный специалист 
по экологии отдела по жилищ-
но-коммунальному хозяйству 
администрации Верхнесалдин-
ского городского округа. 

Еловые саженцы были вы-
сажены между тополей по се-
верной стороне парка имени 
Гагарина. 

За приживаемостью сажен-
цев будут наблюдать не только 
инженер лесного хозяйства, но 
и смотритель парка. 

Это не первая высадка рас-
тений в парке имени Юрия 
Гагарина, где уже прижились 
яблони, акации и клёны. На-
сколько удачной будет ны-
нешняя посадка, можно будет 
увидеть через несколько лет, 
когда ели окрепнут и потянут-
ся ввысь, создавая вдоль парка 
естественное зелёное ограж-
дение. 

Марина СЕМЁНОВА


